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инфрастрУктУра сгУ

Хранители 
зелёной короны

Университетский гербарий в этом году отмечает вместе с Саратовским универ-
ситетом своё столетие. Появление этой структуры было связано с деятель-
ностью кафедры ботаники – одного из старейших подразделений универси-
тета. Для обеспечения ряда учебных курсов, читаемых кафедрой, в 1909 году 
были открыты ботанический кабинет и гербарий.

Первым хранителем гербария стал 
лаборант ботанического кабинета 
Д.Е. Янишевский, руководивший пер-
выми этапами сбора и оформления 
коллекции. Уже целый век коллекцию 
пополняют сборы, привезённые из эк-
спедиций сотрудниками кафедры и их 
студентами. 

Основным направлением научной ра-
боты университетской кафедры ботани-
ки всегда было изучение флоры и рас-
тительности юго-востока европейской 
части России – территории, где проис-

ходит стык лесостепной, степной 
и полупустынной природных 
зон. Поэтому многочисленный 
гербарный материал СГУ был 

собран из 
Астрахан -

ской, Орен-
бургской и 

Ульяновской, 
Волгоградской, 
С а м а р с к о й , 

Пензенской об-
ластей, из За-

падного Ка-

захстана, а также из других регионов 
России и ближнего зарубежья.

Гербарий СГУ состоит в междуна-
родном Союзе гербариев мира, и ему 
присвоен акроним SARAT. В 2004 году 
в связи с вхождением Саратовского пе-
дагогического института в состав СГУ 
произошло полное объединение кафед-
ры ботаники Пединститута и кафедры 
ботаники и экологии СГУ. Вследствие 
этого гербарий Педагогического инс-
титута также вошёл в состав Гербария 
СГУ. Он позиционируется как особый 
отдел «Флора Саратовской области», 
насчитывающий около 10 тысяч листов, 
и в Союзе гербариев за ним сохранён 
акроним SARP. 

Университетский гербарий смонти-
рован на листах 28×43 см, оформлен 
типовыми этикетками, размещён в шка-
фах и в коробках специальной конс-
трукции. Он расположен по семействам 
в соответствии с системой Энглера. К 
началу 2004 года объём фактического 
материала в виде гербарных экзем-
пляров и карточек с информацией о 
каждом конкретном экземпляре потре-
бовал систематизированного и структу-
рированного хранения. Для того чтобы 
работать с таким объёмом информации 

и отыскивать в нём нужные образцы, 
Отдел разработок и внедрения ин-

формационных систем управления 

Вычислительного центра СГУ разрабо-
тал информационную систему «Герба-
рий». При её создании университетские 
программисты руководствовались опы-
том подобных работ по инвентаризации 
гербарных коллекций и созданию баз 
данных в МГУ, Ботаническом институте 
РАН, Казанском и Ростовском государ-
ственных университетах.

Долгое время никто не занимался 
научной коллекцией на постоянной ос-
нове. С недавнего времени начата ра-
бота по разбору гербария, переопреде-
лению сборов, реставрации гербарных 
листов, ведётся сбор документальных 
и библиографических материалов по 
истории создания Гербария СГУ, био-
графиям учёных-коллекторов, приво-
дится в систему, проверяется и допол-
няется картотека. 

К коллекциям Гербария проявляют 
интерес сотрудники университета, учё-
ные других вузов и научных учреждений 
России. В настоящее время сотрудники 
кафедры продолжают работу по инвен-
таризации флоры Саратовской области. 
Флористическое направление работы 
кафедры включает выявление местона-
хождений редких и охраняемых видов, 

изучение флор особо охраняемых тер-
риторий, исследование антропогенной 
трансформации флоры, составление 
флористического кадастра Саратов-
ской области. Важным направлением 
научной работы Гербария СГУ является 
пополнение коллекционных материа-
лов во время проведения экспедицион-
ных работ на территории Саратовской 
области и других регионов.

В результате вековой деятельнос-
ти многих поколений сотрудников и 
студентов биологического факультета 
коллекция гербария биологического 
факультета Саратовского государствен-
ного университета стала самой крупной 
в Нижнем Поволжье. В её сокровищ-
нице хранится около восьмиста тысяч 
образцов. Она даёт представление о 
многообразии растительного покрова 
России и об изменениях в его составе 
на протяжении последнего века. Приро-
да обновляет свою коллекцию со стат-
ной степенностью, никуда не торопясь, 
но научному познанию требуются мно-
гие десятилетия, чтобы оценить её юве-
лирную работу во всей полноте.

Екатерина архипова,
сергей карЕнин

В рамках масштабного ме-
роприятия 27 октября прошло 
пленарное заседание на тему 
«Инновационный путь развития 
экономики – дело молодых». 
Оно открылось вступительным 
словом проректора по научно-
исследовательской работе Д.А. 
Усанова. Он говорил о том, что 
наука о нанотехнологиях  срав-
нительно молодая и поэтому мо-
лодой наукой должны занимать-
ся молодые учёные. 

После вступительного сло-
ва проректора к присутствую-
щим обратился заместитель 
министра промышленности 
и энергетики Саратовской 
области В.С. Белогородс-
кий. По его словам, если 
молодёжь идёт в на-

уку, то за будущее страны мож-
но не беспокоиться. 

Также на форуме выступили 
директор департамента эконо-
мического развития Торгово-
промышленной палаты Сара-
товской области А.В. Головачёв, 
представитель Фонда поддержки 
малого предпринимательства 
К.П. Муренин, декан факультета 
нано- и биомедицинских техно-
логий С.Б. Вениг.  

Затем все присутствующие 
смогли ознакомиться с экспозици-
ей выставки прикладных исследо-
ваний, изобретений, инновацион-
ных разработок. Её участниками 
стали молодые учёные, специа-
листы, аспиранты и студенты ву-
зов России и государств СНГ. 

Изобретатели СГУ представи-
ли на выставке уникальные рабо-
ты: «Ближнеполевой СВЧ микро-
скоп на основе низкоразмерных 
резонансных систем с коаксиль-
ным зондом», «Способ визуали-
зации музыкального произведе-
ния», «Система составления и 
учёта договоров на основе ОКП», 
«База геолого-геофизических 
данных лицензионных участков 
ЗАО Нефть Поволжья-Ресурс», 
«Система мониторинга патент-

ной деятельности организаций –  
членов национальной нанотехно-
логической сети по Саратовской 
области “Нанопатент”» и многие 
другие.

На следующий день прошло 
торжественное закрытие и на-
граждение победителей выстав-
ки-конкурса. Награждали побе-
дителей заслуженный деятель 
науки и техники, профессор 
Московского авиационного инс-
титута Г.Г. Шишкин и доктор фи-
зико-математических наук СГУ 
С.Г. Сучков.

Победители получили награ-
ды в шести секциях. Были вру-
чены дипломы I, II и III степеней, 
а также почётные грамоты. По-
бедителями стали молодые учё-
ные, специалисты, аспиранты 
и студенты вузов из Саратова, 
Пензы, Белгорода, Воронежа, 
Оренбурга, Таганрога, Волгогра-
да, Томска, Братска, Ульянов-
ска, Брянска.

Одной из самых запомина-
ющимся работ стал проект со-
трудников СГУ И.В. Прозоровой 
и С.А. Аничкина «Русский язык и 
культура речи», созданный Кино-
студией СГУ совместно с кафед-
рой русского языка и речевой 

коммуникации ИФиЖа. Благо-
даря стечению обстоятельств во 
время выставки-конкурса рядом 
со сценой стоял радиоприём-
ник, по которому шла прямая 
трансляция передачи «Служба 
русского языка», ведущей кото-

рой уже несколько лет работает 
И.В. Прозорова. Любой посети-
тель выставки мог позвонить в 
прямой эфир «Радио России», 
задать вопрос, связанный с пра-
вилами русского языка, и сразу 
же услышать на него ответ.  

побЕда сгУ
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Молодые изобретатели России в СГУ
На два дня XII корпус СГУ стал средоточием молодой российской науки. Изобретатели со всей 
страны собрались на Всероссийской молодёжной выставке-конкурсе прикладных исследова-
ний, изобретений и инноваций. Более тридцати дипломов и почётных грамот получили моло-
дые учёные из Саратовского государственного университета.

Молодые изобретатели Саратовского университета – 
победители Всероссийской молодёжной выставки-конкурса 

прикладных исследований, изобретений и инноваций

К столетию гербария Саратовского университета
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слово рЕктора

Уважаемые коллеги!
Наш университет продолжает жить в 

рамках празднования столетнего юби-
лея. Но мы не только готовимся к про-
ведению окончательных торжественных 
мероприятий 18 и 19 декабря. Каждую 
неделю в университете происходят зна-
чимые события, и каждое из них под-
чёркивает какую-то значимую сторону 
университетской жизни.

Из последних мероприятий необхо-
димо выделить празднование столетия 
нашей библиотеки. Библиотека СГУ абсо-
лютно уникальна по своей научной и куль-
турно-просветительской деятельности, а 
также по методам работы с читателями. И 
для нас – людей, которые работают в уни-
верситете всю жизнь, – библиотека – это 
особое место. Там мы учились: читали 
книги и научные журналы, там мы стано-
вились специалистами. 

110-летие Колледжа радиоэлектроники 
и 80-летие Геологического колледжа – это 
также два важнейших юбилея в истории 
Саратовского университета. Сегодняшняя 
интегрированная университетская струк-
тура соответствует мировым стандартам: 
мы предлагаем систему непрерывного 
образования на всех уровнях. Колледжи 
активно развиваются и крепнут в рамках 
университета и, благодаря Инновационно-
му проекту, готовят специалистов самого 
высокого уровня.

Сейчас университет огромное вни-
мание уделяет молодым учёным, и под-
тверждением этому стало проведение 
в СГУ Всероссийской молодёжной вы-
ставки-конкурса прикладных исследо-
ваний, изобретений и инноваций. Мне 
вспоминается интересный эпизод из 
моей поездки в Токио в составе офици-
альной делегации Правительства Рос-
сии, когда нам показали японский Музей 
науки. Поначалу мы были немного разо-
чарованы, потому что ожидали увидеть 
музей для специалистов, а его настоя-
щее назначение оказалось в другом – в 
привлечении молодёжи в науку. Поэто-
му наша выставка – это очень хорошая 
возможность пробудить в молодёжи лю-
бопытство, побудить её к занятиям на-
укой, к изобретательству и творчеству. 
А чтобы подкрепить эти устремления, в 
этом году мы завершаем строительство 
дома для 100 семей самых перспектив-
ных студентов, аспирантов и молодых 
сотрудников университета.

Ну и конечно, нельзя не сказать о 
Международном конкурсе вузовских 
видеоматериалов, который уже во вто-
рой раз с успехом проводит Саратов-
ский университет. Замечательно, что 
мы смогли представить на конкурс цикл 
фильмов о выдающихся профессорах 
СГУ и что наши гости увидели фильм о 
пребывании в Саратове коллег из парт-
нёрского университета штата Колорадо. 
Впереди активное развитие нашей Ки-
ностудии, которого мы все очень ждём. 
И в первую очередь мы, конечно, ждём 
создания новых учебных фильмов, без 
которых сложно представить современ-
ное дистанционное образование. 

Это ноябрьский номер газеты, а впе-
реди – декабрь, месяц больших волне-
ний и переживаний. Ведь столетие – это 
настоящий юбилей. И мы хотим отметить 
его по-особенному: так, чтобы каждый 
почувствовал истинную силу и мощь Са-
ратовского университета.

леонид коссовиЧ

память

СГУ чтит память Учителей
20 октября представители ректората, директора институтов и деканы факуль-
тетов посетили Воскресенское кладбище, где находятся могилы профессоров 
и выдающихся деятелей Саратовского университета. Преподаватели и сотруд-
ники СГУ возложили цветы и сказали слова благодарности тем, кто посвятил 
свою жизнь вузу.

Ректор СГУ Л.Ю. Коссович расска-
зал, как проводились реставрационные 
работы. Он обратил внимание присутс-
твующих на то, что работа, выполненная 
на Воскресенском  кладбище, – это дань 
уважения людям, которые в разные годы 
и разные эпохи создавали современное 
величие университета. 

Председатель Ассоциации выпуск-
ников СГУ А.В. Россошанский выразил 
благодарность собравшимся и членам 
Ассоциации за оказанную помощь в рес-
таврации могил Учителей – все работы 
были проведены на благотворительные 
взносы выпускников университета.

Реставрационные работы на Воскре-
сенском кладбище начались весной этого 
года. Сейчас приведена в полный порядок 
могила первого архитектора университет-
ского городка, профессора университета 
Карла Людвиговича Мюфке (1868-1933). 
Комплекс учебных корпусов СГУ, спро-
ектированный и возведённый им, и ныне 

является жемчужиной архитектурного 
облика Саратова. Во время работ была 
случайно найдена могила сына Карла 
Людвиговича – Александра Карловича и 
его жены Елены Григорьевны. По словам 
проректора по учебно-методической ра-
боте Е.Г. Елиной, забота об этих могилах –  
дань уважения творцу университетского 
архитектурного комплекса.

Могила К.Л. Мюфке была приведена в 
подобающий вид впервые за последние 
50 лет: восстановлено надгробие, подно-
жие покрыто гранитной плитой, заново 
установлен и отреставрирован памятник, 
почищена, покрашена и поставлена на 
новый цоколь ограда.

Восстановлены могила и памятник, а 
также расчищена территория вокруг мо-
гилы известного химика – доктора хими-
ческих наук, профессора, основавшего 
научное направление «Органические 
аналитические реагенты», Леонида Мар-
ковича Кульберга. 

На средства геологического факуль-
тета почти полностью восстановлен над-
гробный памятник братской могилы, где 
похоронены студенты Научно-исследова-
тельского института геологии СГУ, учас-
тники геологической экспедиции, погиб-
шие при исполнении служебного долга  
17 ноября 1951 года.

Отреставрирована и сейчас находит-
ся в идеальном состоянии могила до-
ктора филологических наук, литературо-
веда, основоположника журналистской 
науки в Саратовском университете Евг-
рафа Ивановича Покусаева. Елена Ген-
риховна отметила, что Е.И. Покусаев –  
«полный ровесник университета»: он 
родился 19 декабря 1909 года. Сейчас 
проводятся реставрационные работы на 
могиле выдающегося учёного-филолога, 
основоположника саратовской филоло-
гической школы Александра Павловича 
Скафтымова.

В будущем планируется работа по 
составлению картографической схемы 
захоронений и могил профессоров Сара-
товского университета на Воскресенском 
кладбище Саратова.

наталья каЦУба 
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событиЕ

Всероссийский видеоконкурс в СГУ 
28 октября в Саратовском государс-
твенном университете прошёл круглый 
стол по итогам Международного конкур-
са вузовских видеоматериалов. Его ор-
ганизовала Киностудия СГУ к 100-летию 
вуза. В Саратов приехали представите-
ли 20 университетов России и Ближнего 
Зарубежья.

Всероссийский конкурс длился три дня. 
За это время участники просмотрели 24 
работы своих коллег, посетили мастер-
классы известных журналистов: Владими-
ра Молчанова, Михаила Кожухова и Ирины 
Кемарской, которые побывали в Саратове 
в рамках фестиваля «Телепрофи». По 
словам гостей университета, общения с 
профессионалами им оказалось мало, 
поэтому они выразили желание в следую-
щий раз получить мастер-классы по кино-

документалистике, режиссуре, 
написанию сценария.

В последний день конкурса участники 
побывали на записи программы «Семь 
шляп». Игроками в ней стали Михаил Ко-
жухов и телеведущая Оксана Барковская, 
актриса Театра Российской армии Оль-
га Васильева и народный артист России 
Дмитрий Назаров. В конце передачи участ-
ников ожидала творческая встреча с Дмит-
рием Назаровым.

На заключительном круглом столе про-
шло награждение победителей и подве-
дение итогов. Лауреатами конкурса стали 
Южно-Уральский государственный уни-
верситет с информационной программой 
«Молодёжный проспект», Астраханский 
госуниверситет, представивший работу 
«Итиль-Саксин. Город в дельте» и фильм 
«Писатель» Удмуртского государственно-
го университета. 

Сюрпризом для участников стали ещё 
несколько наград: приз зрительских сим-
патий получил Томский государственный 
университет и программа «Александров-
ский бульвар. Часть 1», приз ректора до-
стался Западно-Казахстанскому аграрно-

техническому университету им. Жангир 
хана за видеоматериал «Легенды Нарын-
кума», а приз Киностудии СГУ получил 
Институт массовых коммуникаций Даль-
невосточного государственного универси-
тета с передачей «Большая перемена».

Подводя итоги, участники поделились 
впечатлениями и своими идеями для сле-
дующего фестиваля. Организаторы обе-
щали учесть все пожелания и предложили 
обсудить возможность учреждения Меж-
дународного объединения вузовских твор-
ческих коллективов – создателей учебных 
видеоматериалов. По мнению участников, 
оно поможет в обмене опытом, проведе-
нии встреч, конкурсов, фестивалей.

Первостепенными результатами это-
го Конкурса все единогласно признали 
новые знакомства, которые окажутся 
полезными в будущем. Саратовский уни-
верситет проводит такой конкурс уже во 
второй раз. Впервые фестиваль вузовс-
ких видеоматериалов прошёл в СГУ осе-
нью 2007 года. 

марина сагалаЕва
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инфрастрУктУра сгУ

Хранители 
зелёной короны

Университетский гербарий в этом году отмечает вместе с Саратовским универ-
ситетом своё столетие. Появление этой структуры было связано с деятель-
ностью кафедры ботаники – одного из старейших подразделений универси-
тета. Для обеспечения ряда учебных курсов, читаемых кафедрой, в 1909 году 
были открыты ботанический кабинет и гербарий.

Первым хранителем гербария стал 
лаборант ботанического кабинета 
Д.Е. Янишевский, руководивший пер-
выми этапами сбора и оформления 
коллекции. Уже целый век коллекцию 
пополняют сборы, привезённые из эк-
спедиций сотрудниками кафедры и их 
студентами. 

Основным направлением научной ра-
боты университетской кафедры ботани-
ки всегда было изучение флоры и рас-
тительности юго-востока европейской 
части России – территории, где проис-

ходит стык лесостепной, степной 
и полупустынной природных 
зон. Поэтому многочисленный 
гербарный материал СГУ был 

собран из 
Астрахан -

ской, Орен-
бургской и 

Ульяновской, 
Волгоградской, 
С а м а р с к о й , 

Пензенской об-
ластей, из За-

падного Ка-

захстана, а также из других регионов 
России и ближнего зарубежья.

Гербарий СГУ состоит в междуна-
родном Союзе гербариев мира, и ему 
присвоен акроним SARAT. В 2004 году 
в связи с вхождением Саратовского пе-
дагогического института в состав СГУ 
произошло полное объединение кафед-
ры ботаники Пединститута и кафедры 
ботаники и экологии СГУ. Вследствие 
этого гербарий Педагогического инс-
титута также вошёл в состав Гербария 
СГУ. Он позиционируется как особый 
отдел «Флора Саратовской области», 
насчитывающий около 10 тысяч листов, 
и в Союзе гербариев за ним сохранён 
акроним SARP. 

Университетский гербарий смонти-
рован на листах 28×43 см, оформлен 
типовыми этикетками, размещён в шка-
фах и в коробках специальной конс-
трукции. Он расположен по семействам 
в соответствии с системой Энглера. К 
началу 2004 года объём фактического 
материала в виде гербарных экзем-
пляров и карточек с информацией о 
каждом конкретном экземпляре потре-
бовал систематизированного и структу-
рированного хранения. Для того чтобы 
работать с таким объёмом информации 

и отыскивать в нём нужные образцы, 
Отдел разработок и внедрения ин-

формационных систем управления 

Вычислительного центра СГУ разрабо-
тал информационную систему «Герба-
рий». При её создании университетские 
программисты руководствовались опы-
том подобных работ по инвентаризации 
гербарных коллекций и созданию баз 
данных в МГУ, Ботаническом институте 
РАН, Казанском и Ростовском государ-
ственных университетах.

Долгое время никто не занимался 
научной коллекцией на постоянной ос-
нове. С недавнего времени начата ра-
бота по разбору гербария, переопреде-
лению сборов, реставрации гербарных 
листов, ведётся сбор документальных 
и библиографических материалов по 
истории создания Гербария СГУ, био-
графиям учёных-коллекторов, приво-
дится в систему, проверяется и допол-
няется картотека. 

К коллекциям Гербария проявляют 
интерес сотрудники университета, учё-
ные других вузов и научных учреждений 
России. В настоящее время сотрудники 
кафедры продолжают работу по инвен-
таризации флоры Саратовской области. 
Флористическое направление работы 
кафедры включает выявление местона-
хождений редких и охраняемых видов, 

изучение флор особо охраняемых тер-
риторий, исследование антропогенной 
трансформации флоры, составление 
флористического кадастра Саратов-
ской области. Важным направлением 
научной работы Гербария СГУ является 
пополнение коллекционных материа-
лов во время проведения экспедицион-
ных работ на территории Саратовской 
области и других регионов.

В результате вековой деятельнос-
ти многих поколений сотрудников и 
студентов биологического факультета 
коллекция гербария биологического 
факультета Саратовского государствен-
ного университета стала самой крупной 
в Нижнем Поволжье. В её сокровищ-
нице хранится около восьмиста тысяч 
образцов. Она даёт представление о 
многообразии растительного покрова 
России и об изменениях в его составе 
на протяжении последнего века. Приро-
да обновляет свою коллекцию со стат-
ной степенностью, никуда не торопясь, 
но научному познанию требуются мно-
гие десятилетия, чтобы оценить её юве-
лирную работу во всей полноте.

Екатерина архипова,
сергей карЕнин

В рамках масштабного ме-
роприятия 27 октября прошло 
пленарное заседание на тему 
«Инновационный путь развития 
экономики – дело молодых». 
Оно открылось вступительным 
словом проректора по научно-
исследовательской работе Д.А. 
Усанова. Он говорил о том, что 
наука о нанотехнологиях  срав-
нительно молодая и поэтому мо-
лодой наукой должны занимать-
ся молодые учёные. 

После вступительного сло-
ва проректора к присутствую-
щим обратился заместитель 
министра промышленности 
и энергетики Саратовской 
области В.С. Белогородс-
кий. По его словам, если 
молодёжь идёт в на-

уку, то за будущее страны мож-
но не беспокоиться. 

Также на форуме выступили 
директор департамента эконо-
мического развития Торгово-
промышленной палаты Сара-
товской области А.В. Головачёв, 
представитель Фонда поддержки 
малого предпринимательства 
К.П. Муренин, декан факультета 
нано- и биомедицинских техно-
логий С.Б. Вениг.  

Затем все присутствующие 
смогли ознакомиться с экспозици-
ей выставки прикладных исследо-
ваний, изобретений, инновацион-
ных разработок. Её участниками 
стали молодые учёные, специа-
листы, аспиранты и студенты ву-
зов России и государств СНГ. 

Изобретатели СГУ представи-
ли на выставке уникальные рабо-
ты: «Ближнеполевой СВЧ микро-
скоп на основе низкоразмерных 
резонансных систем с коаксиль-
ным зондом», «Способ визуали-
зации музыкального произведе-
ния», «Система составления и 
учёта договоров на основе ОКП», 
«База геолого-геофизических 
данных лицензионных участков 
ЗАО Нефть Поволжья-Ресурс», 
«Система мониторинга патент-

ной деятельности организаций –  
членов национальной нанотехно-
логической сети по Саратовской 
области “Нанопатент”» и многие 
другие.

На следующий день прошло 
торжественное закрытие и на-
граждение победителей выстав-
ки-конкурса. Награждали побе-
дителей заслуженный деятель 
науки и техники, профессор 
Московского авиационного инс-
титута Г.Г. Шишкин и доктор фи-
зико-математических наук СГУ 
С.Г. Сучков.

Победители получили награ-
ды в шести секциях. Были вру-
чены дипломы I, II и III степеней, 
а также почётные грамоты. По-
бедителями стали молодые учё-
ные, специалисты, аспиранты 
и студенты вузов из Саратова, 
Пензы, Белгорода, Воронежа, 
Оренбурга, Таганрога, Волгогра-
да, Томска, Братска, Ульянов-
ска, Брянска.

Одной из самых запомина-
ющимся работ стал проект со-
трудников СГУ И.В. Прозоровой 
и С.А. Аничкина «Русский язык и 
культура речи», созданный Кино-
студией СГУ совместно с кафед-
рой русского языка и речевой 

коммуникации ИФиЖа. Благо-
даря стечению обстоятельств во 
время выставки-конкурса рядом 
со сценой стоял радиоприём-
ник, по которому шла прямая 
трансляция передачи «Служба 
русского языка», ведущей кото-

рой уже несколько лет работает 
И.В. Прозорова. Любой посети-
тель выставки мог позвонить в 
прямой эфир «Радио России», 
задать вопрос, связанный с пра-
вилами русского языка, и сразу 
же услышать на него ответ.  

побЕда сгУ
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Молодые изобретатели России в СГУ
На два дня XII корпус СГУ стал средоточием молодой российской науки. Изобретатели со всей 
страны собрались на Всероссийской молодёжной выставке-конкурсе прикладных исследова-
ний, изобретений и инноваций. Более тридцати дипломов и почётных грамот получили моло-
дые учёные из Саратовского государственного университета.

Молодые изобретатели Саратовского университета – 
победители Всероссийской молодёжной выставки-конкурса 

прикладных исследований, изобретений и инноваций

К столетию гербария Саратовского университета

Ф
О

ТО
 С

Е
Р

ГЕ
Я

 П
О

ЛЯ
КО

ВА

2 №8 (2073) || Ноябрь || 2009 год
gazeta.sgu.ruЖизнь Университета

слово рЕктора

Уважаемые коллеги!
Наш университет продолжает жить в 

рамках празднования столетнего юби-
лея. Но мы не только готовимся к про-
ведению окончательных торжественных 
мероприятий 18 и 19 декабря. Каждую 
неделю в университете происходят зна-
чимые события, и каждое из них под-
чёркивает какую-то значимую сторону 
университетской жизни.

Из последних мероприятий необхо-
димо выделить празднование столетия 
нашей библиотеки. Библиотека СГУ абсо-
лютно уникальна по своей научной и куль-
турно-просветительской деятельности, а 
также по методам работы с читателями. И 
для нас – людей, которые работают в уни-
верситете всю жизнь, – библиотека – это 
особое место. Там мы учились: читали 
книги и научные журналы, там мы стано-
вились специалистами. 

110-летие Колледжа радиоэлектроники 
и 80-летие Геологического колледжа – это 
также два важнейших юбилея в истории 
Саратовского университета. Сегодняшняя 
интегрированная университетская струк-
тура соответствует мировым стандартам: 
мы предлагаем систему непрерывного 
образования на всех уровнях. Колледжи 
активно развиваются и крепнут в рамках 
университета и, благодаря Инновационно-
му проекту, готовят специалистов самого 
высокого уровня.

Сейчас университет огромное вни-
мание уделяет молодым учёным, и под-
тверждением этому стало проведение 
в СГУ Всероссийской молодёжной вы-
ставки-конкурса прикладных исследо-
ваний, изобретений и инноваций. Мне 
вспоминается интересный эпизод из 
моей поездки в Токио в составе офици-
альной делегации Правительства Рос-
сии, когда нам показали японский Музей 
науки. Поначалу мы были немного разо-
чарованы, потому что ожидали увидеть 
музей для специалистов, а его настоя-
щее назначение оказалось в другом – в 
привлечении молодёжи в науку. Поэто-
му наша выставка – это очень хорошая 
возможность пробудить в молодёжи лю-
бопытство, побудить её к занятиям на-
укой, к изобретательству и творчеству. 
А чтобы подкрепить эти устремления, в 
этом году мы завершаем строительство 
дома для 100 семей самых перспектив-
ных студентов, аспирантов и молодых 
сотрудников университета.

Ну и конечно, нельзя не сказать о 
Международном конкурсе вузовских 
видеоматериалов, который уже во вто-
рой раз с успехом проводит Саратов-
ский университет. Замечательно, что 
мы смогли представить на конкурс цикл 
фильмов о выдающихся профессорах 
СГУ и что наши гости увидели фильм о 
пребывании в Саратове коллег из парт-
нёрского университета штата Колорадо. 
Впереди активное развитие нашей Ки-
ностудии, которого мы все очень ждём. 
И в первую очередь мы, конечно, ждём 
создания новых учебных фильмов, без 
которых сложно представить современ-
ное дистанционное образование. 

Это ноябрьский номер газеты, а впе-
реди – декабрь, месяц больших волне-
ний и переживаний. Ведь столетие – это 
настоящий юбилей. И мы хотим отметить 
его по-особенному: так, чтобы каждый 
почувствовал истинную силу и мощь Са-
ратовского университета.

леонид коссовиЧ

память

СГУ чтит память Учителей
20 октября представители ректората, директора институтов и деканы факуль-
тетов посетили Воскресенское кладбище, где находятся могилы профессоров 
и выдающихся деятелей Саратовского университета. Преподаватели и сотруд-
ники СГУ возложили цветы и сказали слова благодарности тем, кто посвятил 
свою жизнь вузу.

Ректор СГУ Л.Ю. Коссович расска-
зал, как проводились реставрационные 
работы. Он обратил внимание присутс-
твующих на то, что работа, выполненная 
на Воскресенском  кладбище, – это дань 
уважения людям, которые в разные годы 
и разные эпохи создавали современное 
величие университета. 

Председатель Ассоциации выпуск-
ников СГУ А.В. Россошанский выразил 
благодарность собравшимся и членам 
Ассоциации за оказанную помощь в рес-
таврации могил Учителей – все работы 
были проведены на благотворительные 
взносы выпускников университета.

Реставрационные работы на Воскре-
сенском кладбище начались весной этого 
года. Сейчас приведена в полный порядок 
могила первого архитектора университет-
ского городка, профессора университета 
Карла Людвиговича Мюфке (1868-1933). 
Комплекс учебных корпусов СГУ, спро-
ектированный и возведённый им, и ныне 

является жемчужиной архитектурного 
облика Саратова. Во время работ была 
случайно найдена могила сына Карла 
Людвиговича – Александра Карловича и 
его жены Елены Григорьевны. По словам 
проректора по учебно-методической ра-
боте Е.Г. Елиной, забота об этих могилах –  
дань уважения творцу университетского 
архитектурного комплекса.

Могила К.Л. Мюфке была приведена в 
подобающий вид впервые за последние 
50 лет: восстановлено надгробие, подно-
жие покрыто гранитной плитой, заново 
установлен и отреставрирован памятник, 
почищена, покрашена и поставлена на 
новый цоколь ограда.

Восстановлены могила и памятник, а 
также расчищена территория вокруг мо-
гилы известного химика – доктора хими-
ческих наук, профессора, основавшего 
научное направление «Органические 
аналитические реагенты», Леонида Мар-
ковича Кульберга. 

На средства геологического факуль-
тета почти полностью восстановлен над-
гробный памятник братской могилы, где 
похоронены студенты Научно-исследова-
тельского института геологии СГУ, учас-
тники геологической экспедиции, погиб-
шие при исполнении служебного долга  
17 ноября 1951 года.

Отреставрирована и сейчас находит-
ся в идеальном состоянии могила до-
ктора филологических наук, литературо-
веда, основоположника журналистской 
науки в Саратовском университете Евг-
рафа Ивановича Покусаева. Елена Ген-
риховна отметила, что Е.И. Покусаев –  
«полный ровесник университета»: он 
родился 19 декабря 1909 года. Сейчас 
проводятся реставрационные работы на 
могиле выдающегося учёного-филолога, 
основоположника саратовской филоло-
гической школы Александра Павловича 
Скафтымова.

В будущем планируется работа по 
составлению картографической схемы 
захоронений и могил профессоров Сара-
товского университета на Воскресенском 
кладбище Саратова.

наталья каЦУба 
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Всероссийский видеоконкурс в СГУ 
28 октября в Саратовском государс-
твенном университете прошёл круглый 
стол по итогам Международного конкур-
са вузовских видеоматериалов. Его ор-
ганизовала Киностудия СГУ к 100-летию 
вуза. В Саратов приехали представите-
ли 20 университетов России и Ближнего 
Зарубежья.

Всероссийский конкурс длился три дня. 
За это время участники просмотрели 24 
работы своих коллег, посетили мастер-
классы известных журналистов: Владими-
ра Молчанова, Михаила Кожухова и Ирины 
Кемарской, которые побывали в Саратове 
в рамках фестиваля «Телепрофи». По 
словам гостей университета, общения с 
профессионалами им оказалось мало, 
поэтому они выразили желание в следую-
щий раз получить мастер-классы по кино-

документалистике, режиссуре, 
написанию сценария.

В последний день конкурса участники 
побывали на записи программы «Семь 
шляп». Игроками в ней стали Михаил Ко-
жухов и телеведущая Оксана Барковская, 
актриса Театра Российской армии Оль-
га Васильева и народный артист России 
Дмитрий Назаров. В конце передачи участ-
ников ожидала творческая встреча с Дмит-
рием Назаровым.

На заключительном круглом столе про-
шло награждение победителей и подве-
дение итогов. Лауреатами конкурса стали 
Южно-Уральский государственный уни-
верситет с информационной программой 
«Молодёжный проспект», Астраханский 
госуниверситет, представивший работу 
«Итиль-Саксин. Город в дельте» и фильм 
«Писатель» Удмуртского государственно-
го университета. 

Сюрпризом для участников стали ещё 
несколько наград: приз зрительских сим-
патий получил Томский государственный 
университет и программа «Александров-
ский бульвар. Часть 1», приз ректора до-
стался Западно-Казахстанскому аграрно-

техническому университету им. Жангир 
хана за видеоматериал «Легенды Нарын-
кума», а приз Киностудии СГУ получил 
Институт массовых коммуникаций Даль-
невосточного государственного универси-
тета с передачей «Большая перемена».

Подводя итоги, участники поделились 
впечатлениями и своими идеями для сле-
дующего фестиваля. Организаторы обе-
щали учесть все пожелания и предложили 
обсудить возможность учреждения Меж-
дународного объединения вузовских твор-
ческих коллективов – создателей учебных 
видеоматериалов. По мнению участников, 
оно поможет в обмене опытом, проведе-
нии встреч, конкурсов, фестивалей.

Первостепенными результатами это-
го Конкурса все единогласно признали 
новые знакомства, которые окажутся 
полезными в будущем. Саратовский уни-
верситет проводит такой конкурс уже во 
второй раз. Впервые фестиваль вузовс-
ких видеоматериалов прошёл в СГУ осе-
нью 2007 года. 

марина сагалаЕва
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Неделя студмолодёжи: 
почётно, полезно, познавательно
Одна за другой сменяются даты на календаре. Природа готовится к новому зим-
нему сезону. Меняется и распорядок студенческой жизни: близится сессия и на-
чинают работу новые проекты Совета студентов и аспирантов.

Значимым нововведением Со-
вета студентов и аспирантов СГУ 
стало открытие новых отделов. 
На собрании, которое прошло 
ещё в сентябре, члены Студсо-
вета условились сформировать 
подразделения, которые будут ку-
рировать отдельные направления 
деятельности студенческого са-
моуправления. В связи с этим на-
чинают свою работу сценарный, 
методический, инвестиционный, 
дизайнерский и пресс-отдел. Но-
вые отделы будут также способс-
твовать работе штабов студен-
ческих отрядов и клубов СГУ. 

Ну а самым главным событием в жизни студентов университета станет проводимая с 
10 по 21 ноября Неделя студенческой молодёжи. Её организаторами выступили Управле-
ние организации воспитательной работы со студентами и Управление социальной рабо-
ты СГУ. Ежегодная акция приурочена к празднованию Международного дня молодёжи и  
Международного дня студентов.

Неделя студенческой молодёжи – это почётно. Мероприятие стартовало 10 но-
ября, в этот день в холле 3 этажа Х корпуса СГУ состоялось торжественное открытие 
Доски почёта. В этом году на ней представлены фотографии 126 студентов: победите-
лей олимпиад, конференций, отличников учёбы, активистов. Там же размещена фото-
графия лучшей учебной группы 2008/09 учебного года.

Неделя студенческой молодёжи – это полезно. С 10 по 17 ноября на всех фа-
культетах и во всех институтах СГУ прошли субботники. Желающие смогли не только 
потрудиться на благо университета, но и получить «вкусный сюрприз», который подгото-
вило им Управление организации воспитательной работы. Также 11 ноября, учащиеся и 
сотрудники университета смогли стать донорами и сдать кровь.

Неделя студенческой молодёжи – это познавательно. 12 ноября, в рамках мероп-
риятия, состоялось заседание дискуссионного клуба «Альтернатива», участники которо-
го обсудили вопрос «Популяризация СГУ в городе, регионе и стране». Также в течение 
Недели пройдут состязания университетской лиги интеллектуальных игр. 

Завершит Неделю студенческой молодёжи Отчётно-выборная конференция Сове-
та студентов и аспирантов СГУ, которая состоится 17 ноября. А 21 ноября пройдёт 
Городская научно-практическая конференция «Состояние и перспективы развития 
студенческого самоуправления в городе Саратове». 

анастасия Житкова

новости стУдпрофкома

Вы поедете на бал?
«Да» и «нет» не говорите, чёрный с 

белым не берите! Наверное, все пом-
нят слова этой незатейливой детской 
игры. Но, увы, пора юбок на крино-
лине и головокружительных вальсов 
давно в прошлом, в пёстрых детских 
фантазиях и мечтах. 

Как порой не хватает в нашей жизни 
места ярким краскам и положительным 
эмоциям, а вместе с ними – хороших ма-
нер, интеллигентности и приветливых улы-
бок со стороны окружающих. В повседнев-
ной жизни мы привыкли к невоспитанности 
и даже жестокости. Но с каких пор это счи-
тается нормой? Почему благородство и 
взаимоуважение сегодня уже не в почёте? 

Обратимся к истории. XVIII-XIX века: 
изысканные манеры, пышный двор, еже-
дневные балы, столь любимые молодыми 
людьми. На балах знакомились, танцева-
ли, общались, играли, но главное – всё это 
проводилось в особой атмосфере строго-
го придворного этикета. 

Возможно ли возрождение этих тра-
диций сегодня? Ответ кроется совсем 
рядом. В преддверии столетия универси-
тета и в рамках Года молодёжи Профком 
студентов СГУ 4 декабря организует клас-
сический бал. У студентов появится воз-

можность сравнить прошлое и настоящее, 
окунуться в завораживающую атмосферу 
забытых традиций. Бал будет выдержан 
с соблюдением всех обычаев: не только 
бальные платья, подходящий антураж, 
музыка, но и соответствующий этикет как 
в поведении, так и в общении. Важно и то, 
что светский приём будет проходить в зда-
нии с вековой историей – в Большом зале 
Совета Федерации профсоюзов Саратов-
ской области, – которое расположено по 
адресу: Сакко и Ванцетти, 55.

Как же попасть на бал? Фея и тыква тут 
ни к месту! Нужен лишь профсоюзный би-
лет. Приходи в Профком студентов и запи-
шись на бал. Только поторопись, количество 
участников ограничено, ведь на бал смогут 
попасть только студенты 2-4 курсов.

Желающие посетить мероприятие 
должны подготовить соответствующий 
наряд: бальное платье или парадный 
костюм. Также желательно самому по-
дыскать себе пару.

И самое главное, если вы не уверены 
в своих танцевальных способностях, не 
стоит волноваться! Профком студентов 
обеспечит всем желающим предвари-
тельные танцевальные репетиции. 

анастасия Житкова

новости балашовского инститУта

На живописном берегу Хопра в окрест-
ностях села Никольевка в конце октября 
прошёл третий турслёт, организованный 
Центром оздоровительной физической 
культуры Балашовского института Сара-
товского университета. 

Участие в слёте приняли более 170 че-
ловек. Среди них – самые спортивные и 
энергичные представители студенческой 
молодёжи из БИСГУ, БФСГТУ и Музучили-
ща, а также их преподаватели. В итоге на 
торжественное построение вышли тринад-
цать команд, десять из них представляли 
Балашовский институт СГУ.

Соревновательную программу открыла 
военно-развлекательная эстафета, подго-
товленная местным отделением ВООВ «Бо-
евое братство». По итогам упорной борьбы 
верх одержала команда БФСГТУ, на втором 
месте – сборная экономфака БИСГУ, «брон-
за» – у факультета соцработы.

Затем стартовала викторина «Молодёжь 
и православие», впервые вошедшая в про-
грамму турслёта. Её задания – воспроиз-
ведение различных ситуаций из Библии и 
последующие комментарии от капитанов 
команд – заинтересовали всех присутству-
ющих. А с возникшими вопросами разо-
браться помогал отец Вадим, священнос-
лужитель храма Святой равноапостольной 
княгини Ольги.

Апофеозом вечера стал люби-
мый всеми творческий кон-
курс. Юноши и девушки 
весело и задорно декла-
мировали стихи, испол-

няли песни, играли на 
музыкальных инструмен-

тах. На первом месте оказался факультет 
соцработы, «серебро» – у экономфака, тре-
тьим стал филфак. 

Утро следующего дня началось с обще-
го подъёма. Плотно позавтракав, студенты 
отправились на один из самых интересных 
этапов слёта – контрольно-туристский мар-
шрут. Команды ориентировались по карте 
и топографическим знакам, отвечали на 
вопросы по медицине, определяли азимут 
и многое другое. Последним испытанием 
маршрута стал привал. Всего за 40 минут 
команды обустроили свои бивуаки – разо-
жгли костёр, поставили палатки и пригото-
вили вкусный обед «с дымком». Лучше всех 
с этими заданиями справились представи-
тели БФСГТУ, несколько очков им уступили 
экономфак и факультет ФК и БЖД БИСГУ.

На соревнованиях по технике пешеход-
ного туризма победу одержали спортсмены 
БФСГТУ, на втором месте – сборная ФК и 
БЖД, а замыкают тройку лидеров предста-
вители экономического факультета БИСГУ.

После небольшого тайм-аута студенты 
«скрестили шпаги» в интеллектуальной 
викторине, большинство вопросов которой 
касались туризма. Самым подготовленным 
здесь оказался спортколлектив филфака, 
серебряным призёром стала команда ка-
федры БЖД БИСГУ, третье место – у эконо-
мического факультета.

На итоговой торжественной линейке ди-
ректор БИСГУ В.К. Кабанин, директор Му-
зучилища М.В. Бесчётнова и Благочинный 
Балашовского округа Саратовской епархии 
протоиерей Сергий (Моргун) поздравили 
участников соревнований и вручили им 
грамоты, памятные призы и подарки. Луч-
шими туристами признаны студенты БИСГУ 
Е. Маркелова и С. Пальчиков. Жюри также 
отметило соцфак БИСГУ за уютно обустро-
енный бивуак, а приз «За волю к победе» за-
служенно достался факультету экологии и 
биологии. Лучшим кашеваром стал студент 
Музучилища В. Геворкян, отпраздновавший 
на слёте своё 18-летие.

ольга самородова

С компасом и Библией в рюкзаке
Студенты 3 курса факультета русской словесности Пединститута СГУ Мари-
на Кубышкина и Никита Муковозов завоевали «Гран-при» IХ Всероссийского 
студенческого фестиваля «Учитель русской словесности». Фестиваль, посвя-
щённый 200-летию Н.В. Гоголя, проходил с 13 по 16 октября в Московском госу-
дарственном педагогическом университете. В этом году он собрал участников 
из 64-х регионов страны.

Студенты факультета рус-
ской словесности принимали 
участие в фестивале не в пер-
вый раз – в прошлом и в поза-
прошлом году они уже занима-
ли призовые места. Однако в 
этом году впервые ими был за-
воёван «Гран-при» – главный 
приз фестиваля в творческом 
состязании, которое является 
финальным этапом всего кон-
курса студенческих и аспирант-
ских научно-творческих работ.

Марина Кубышкина и Никита Муковозов получили высокую награду за исполнение 
литературно-музыкальной композиции «Гудят моей высокой тяги лирические прово-
да…» (по переписке М. Цветаевой и Б. Пастернака)». Строгому жюри так понравилось 
их исполнение, что впервые за девять фестивальных лет высшая награда фестиваля 
нашла своих владельцев.

Первого места в творческом конкурсе за исполнение фольклорного произведения 
была удостоена выпускница факультета 2009 года, учитель русского языка и литера-
туры одной из саратовских школ Татьяна Леденёва. В состязании конкурсантов, даю-
щих уроки по русскому языку и литературе в старших классах, Татьяна уже во второй 
раз завоевала главный приз ученических симпатий и заняла третье место. В этом же 
конкурсе второе призовое место занял начинающий учитель русской словесности са-
ратовской татарской гимназии, недавняя выпускница факультета Анастасия Удачина.

Диплом участника фестиваля получила пятикурсница Педагогического института 
Елена Байрамова за удачное выступление с инновационным уроком по русскому язы-
ку. С большим интересом был также выслушан и обсуждён её доклад «Музыкальная 
метафора в русской литературе ХХ века». А однокурсница Елены, Екатерина Тарасо-
ва, блестяще представила научный доклад по теме «Словообразовательные глаголь-
ные неологизмы в русском языке ХVIII века» в секции «История языка, литературы –  
история культуры». Доклады саратовских студенток скоро будут опубликованы в специаль-
ном научном издании МПГУ.

По окончании фестиваля администрация Педагогического института СГУ по-
лучила благодарственное письмо от организаторов, а руководители делегации –  
доценты факультета русской словесности Е.М. Зайнетдинова и Л.В. Зимина были награж-
дены почётными грамотами.

лариса Зимина

Тот факт, что школа была организована именно 
в Таганроге, не случаен, поскольку именно в ТГПИ 
уже более 20 лет работает мощная научная шко-
ла под руководством главного редактора журнала 
«Медиаобразование», профессора А.В. Фёдорова. 
Таганрогские учёные занимаются систематизацией 
и анализом теоретических и методических концеп-
ций медиаобразования, уже 7 лет в институте осу-
ществляется подготовка педагогов по специализа-
ции «Медиаобразование». 

В задачи проведения Школы входило эффектив-
ное изучение и освоение молодыми исследователя-
ми и преподавателями лучших научных и методичес-
ких достижений в области медиаобразования. 

В работе научной школы приняли участие учё-
ные из различных городов России: Белгорода, Бо-
рисоглебска, Владикавказа, Иркутска, Красноярска, 
Москвы, Санкт-Петербурга, Таганрога, Тольятти, Че-
лябинска, и ближнего зарубежья: Киева и Минска. 

В ходе занятий школы подробное обсуждение 
получили вопросы, связанные с изучением роли 
медиакультуры в нравственно-духовном развитии 
молодёжи, с анализом психологических механиз-
мов и последствий влияний технологий масс-ме-
диа и медиасреды на формирование личности, на 
духовную культуру. 

Цель медиаобразования заключается в помощи 
современному человеку успешнее адаптироваться 
в мире медиакультуры, эффективнее осваивать и 
анализировать те или иные средства массовой ком-
муникации и новые информационные технологии. 

В рамках школы, помимо лекций, практических за-
нятий и мастер-классов, прошёл круглый стол, посвя-
щённый анализу основных тенденций развития медиа- 
образования в России XXI века. Молодые участники 
представили экспертам доклады по вопросам медиа-
образования и медиакомпетентности личности. 

мария ЖиЖина

Включение аппа-
ратуры произошло  

8 октября. Получен-
ные данные с борта 
ИЗС свидетельству-
ют о том, что аппара-
тура ИКОР работает 
в соответствии с 
ожидаемыми пока-

зателями. И в преды-
дущих двух космичес-

ких экспериментах 
устройство рабо-
тало без сбоев. 

Ранее оно использовалось в 
совместных российско-француз-
ских экспериментах в 1994-1995 
годах и в 1998-1999 годах.

13 октября Саратовский уни-
верситет получил поздравление 
от учреждений Федерального 
космического агентства в связи с 

успешным включением и надёж-
ным функционированием Гелио-
геофизического аппаратурного 
комплекса ГГАК-М на борту кос-
мического аппарата. 

Уникальная аппаратура пред-
назначена для прямого изме-
рения отражённой солнечной 
радиации от системы «атмос-
фера-Земля», что даёт возмож-
ность также определять альбе-
до поверхности этой системы и 
поглощённую солнечную ради-
ацию, которые являются компо-
нентами радиационного балан-
са Земли. Нынешняя модель 
«ИКОР-М» модернизирована, в 
ней конструктивно объединены 
измерительной блок с блоком 
электроники и управления.

Расчётный срок службы спут-
ника на Орбите не мене 5 лет. 

Аппаратура ИКОР всё это время 
будет регистрировать соответс-
твующие компоненты, что даст 
возможность проведения мони-
торинга альбедо и поглощённой 
солнечной радиации. Работа над 
созданием установки велась с 
2001 года, финансирование про-
екта всё это время проводилось 
из бюджета Федерального косми-
ческого агентства.

Спутниковая аппаратура 
ИКОР-М была разработана со-
трудниками Отделения механики 
и физики НИИ ЕН СГУ под руко-
водством Ю.А. Склярова – руко-
водителя основных исследова-
ний лаборатории астрономии и 
геофизики Отделения механики 
и физики НИИ ЕН СГУ.

Два с половиной года назад, 
в апреле 2007 года, Саратовский 
государственный университет 
получил лицензию от Федераль-
ного космического агентства на 
право осуществления космичес-
кой деятельности. В настоящее 
время завершён важный этап в 
развитии работ по исследованию 
составляющих радиационного 
баланса Земли. 

инна гЕрасимова
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новости библиотЕки

Аппаратура 
СГУ в космосе
17 сентября с космодрома Байконур успешно стартовала ра-
кета космического назначения «Союз–2» с космическим аппа-
ратом нового поколения «Метеор–М» №1. В составе гелио-гео-
физического аппаратурного комплекса на орбиту был выведен 
измеритель коротковолновой отражённой радиации» (ИКОР). 
Этот прибор был разработан в Отделении механики и физики 
НИИ естественных наук и на кафедре метеорологии и клима-
тологии Саратовского университета при участии саратовских 
промышленных предприятий. 

Долгожданное появление «Финансов и кредита»
В отделе периодических изданий появился востребованный и долгожданный журнал 
«Финансы и кредит». В течение долгого времени на него поступало много заказов, но 
сотрудники библиотеки вынуждены были отказывать читателям, поскольку журнал 
не выписывался. В марте 2009 года в распоряжение библиотеки поступили новые 
экземпляры научно-практического и теоретического журнала «Финансы и кредит».

конфЕрЕнЦии

В последнем выпуске журнала от 
29 августа 2009 года в статье «Децен-

трализация финансового менеджмента в высших 
учебных заведениях: зарубежный опыт» В.В. Тара-
канов проводит анализ эволюции стратегического и 
финансового управления в университетах стран За-
падной Европы. Определены, основные направле-
ния реформы финансового менеджмента в европей-
ских университетах. В разделе «Финансовый рынок» 
Д.А. Вавулин и В.Н. Федотов дают определение фи-
нансовым пирамидам, рассказывают о механизме 
их функционирования, демонстрируют на примерах 
мировой и отечественной практики, каким образом 
они трансформировались в настоящее время в ус-
ловиях финансового кризиса.

В журнале представлены наглядные пособия: 
таблицы, диаграммы, схемы, формулы для упро-
щённого восприятия информации.

Все интересующиеся последними новостями 
в области финансов, кредита, инвестиций, нало-
гов могут получить ответы на самые актуальные 
вопросы в журнале «Финансы и кредит». Жур-
нал выходит четыре раза в месяц, поэтому ника-
кие события в области экономики и финансов не 
будут упущены. 

Отдел периодических изданий Зональной науч-
ной библиотеки СГУ приглашает читателей позна-
комиться с последними номерами журнала «Фи-
нансы и кредит».

светлана ольшанова

Первая всероссийская научная школа для мо-
лодых учёных «Медиаобразование и медиа-
компетентность» прошла с 18 по 25 октября 
2009 года в Таганрогском государственном пе-
дагогическом институте. СГУ на этом научном 
форуме представила доцент кафедры психо-
логии М.В. Жижина. Она провела мастер-класс 
для молодых исследователей, представила 
своё методическое пособие по курсу «Медиа-
психология» и выступила в качестве эксперта. 

Молодёжная медиашкола

новости наУки

Амёбам-«нахлебникам» придётся потесниться
При недостатке пищи некоторые амёбы жерт-
вуют собой ради «нахлебников», которые пре-
вращаются в споры и продолжают род. В ходе 
экспериментов американские учёные смогли 
вывести амёб-мутантов, которые могут проти-
востоять «обманщикам». 

Источник: www.elementy.ru 

Организмы, у которых сосуществуют две конкурирующие стра-
тегии поведения (честность – обман, альтруизм – эгоизм), широко 
распространены в природе. Даже в человеческом обществе есть 
похожая ситуация. На основании многих исследований «социаль-

ного» поведения можно утверждать, что ни одна из 
стратегий в долгосрочной перспективе не может 
вытеснить другую полностью. Этот факт подтверж-
дает возможность адаптации организмов к противо-
стоянию друг другу, поэтому популяции, подобные 
описанным у данного вида амёб, устойчивы.

михаил валентинович Ермохин,
кандидат биологических наук
доцент кафедры морфологии 

и экологии животных

Как связаны клады и демография?
Американские исследователи выяснили, что 
количество кладов напрямую зависит от де-
мографических изменений. Чем меньше спря-
танных сокровищ вернулось владельцам, тем 
выше была социальная нестабильность, а зна-
чит, и смертность.

Источник: www.elementy.ru

Связь между кладами, социальной нестабильностью и прирос-
том населения, если и существует, то вряд ли прослеживается 
методами современной науки. Задавшись целью, можно доказать 
обратное: чем больше кладов найдено, тем выше благосостояние 
населения было на тот момент времени (люди, не испытывающие 

нужды, клады не ищут). Демографические изме-
нения  зависят от целого комплекса  факторов: 
состояния экономики, медицины, социальной 
сферы и т.д. Поэтому  выводы о демографичес-
кой ситуации на основе лишь одного косвенного 
индикатора очень похожи на мистификацию. 

ярослав александрович никифоров,
кандидат социологических наук,

доцент кафедры 
социологии регионов

Материалы собрали анастасия иванова, 
анастасия москалЁва и дмитрий коЗУров

Учёные нашли причины похолодания на Земле
Группе учёных из Великобритании удалось ус-
тановить при помощи анализа изотопов бора, 
содержащегося в раковинах древних морских 
микроорганизмов, что основным фактором гло-
бального похолодания стало падение атмос-
ферной концентрации углекислого газа.

Источник: www.inauka.ru

Речь идёт о похолодании, начавшемся 36 миллионов лет назад. 
Но известно, что в последние три миллиарда лет температура у по-
верхности Земли неуклонно снижалась, причём этот процесс был 
колебательным с различными длинными и короткими периодами. 

Указанный авторами процесс похолодания – отра-
жение этого явления. Учёные нашли ещё одно 
доказательство связи процессов похолодания и 
потепления с изменением концентрации углекис-
лого газа в атмосфере Земли. 

Юрий андреевич скляров,
заведующий кафедрой метеорологии 

и климатологии,
доктор технических наук,

академик МАН ВШ

Археологи нашли древнейшее орудие человека
Очень древние кремниевые инструменты 
были найдены группой японских учёных во 
время раскопок в Малайзии. Их возраст более 
1,8 миллионов лет. Эта находка является 
самым древним из известных домашних 
инструментов прямоходящих людей. 

Источник: www.pravda.ru

Эта публикация – более чем сомнительная, поскольку страда-
ет целым рядом неточностей как в терминологии, так и по фактам. 
В том, что артефакты из Букит-Бунаха продатированы столь поч-
тительным образом, нет ничего удивительного. Наиболее ранние 
находки антропологов из этого региона действительно прибли-

жаются к 2 миллионам лет. Но это не доказывает 
первичность в ходе антропогенеза, поскольку в 
Африке есть и более древние экземпляры. 

Заселение Европы и Азии происходило около 
2 миллионов лет тому назад. Это были именно 
выходцы из Африки, которых в науке именуют 

Homo Ergaster (человек трудящийся). 
владимир анатольевич лопатин,

заведующий кафедрой археологии,
кандидат исторических наук



   новости пЕдинститУта

Педагогическое гран-при
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Неделя студмолодёжи: 
почётно, полезно, познавательно
Одна за другой сменяются даты на календаре. Природа готовится к новому зим-
нему сезону. Меняется и распорядок студенческой жизни: близится сессия и на-
чинают работу новые проекты Совета студентов и аспирантов.

Значимым нововведением Со-
вета студентов и аспирантов СГУ 
стало открытие новых отделов. 
На собрании, которое прошло 
ещё в сентябре, члены Студсо-
вета условились сформировать 
подразделения, которые будут ку-
рировать отдельные направления 
деятельности студенческого са-
моуправления. В связи с этим на-
чинают свою работу сценарный, 
методический, инвестиционный, 
дизайнерский и пресс-отдел. Но-
вые отделы будут также способс-
твовать работе штабов студен-
ческих отрядов и клубов СГУ. 

Ну а самым главным событием в жизни студентов университета станет проводимая с 
10 по 21 ноября Неделя студенческой молодёжи. Её организаторами выступили Управле-
ние организации воспитательной работы со студентами и Управление социальной рабо-
ты СГУ. Ежегодная акция приурочена к празднованию Международного дня молодёжи и  
Международного дня студентов.

Неделя студенческой молодёжи – это почётно. Мероприятие стартовало 10 но-
ября, в этот день в холле 3 этажа Х корпуса СГУ состоялось торжественное открытие 
Доски почёта. В этом году на ней представлены фотографии 126 студентов: победите-
лей олимпиад, конференций, отличников учёбы, активистов. Там же размещена фото-
графия лучшей учебной группы 2008/09 учебного года.

Неделя студенческой молодёжи – это полезно. С 10 по 17 ноября на всех фа-
культетах и во всех институтах СГУ прошли субботники. Желающие смогли не только 
потрудиться на благо университета, но и получить «вкусный сюрприз», который подгото-
вило им Управление организации воспитательной работы. Также 11 ноября, учащиеся и 
сотрудники университета смогли стать донорами и сдать кровь.

Неделя студенческой молодёжи – это познавательно. 12 ноября, в рамках мероп-
риятия, состоялось заседание дискуссионного клуба «Альтернатива», участники которо-
го обсудили вопрос «Популяризация СГУ в городе, регионе и стране». Также в течение 
Недели пройдут состязания университетской лиги интеллектуальных игр. 

Завершит Неделю студенческой молодёжи Отчётно-выборная конференция Сове-
та студентов и аспирантов СГУ, которая состоится 17 ноября. А 21 ноября пройдёт 
Городская научно-практическая конференция «Состояние и перспективы развития 
студенческого самоуправления в городе Саратове». 

анастасия Житкова

новости стУдпрофкома

Вы поедете на бал?
«Да» и «нет» не говорите, чёрный с 

белым не берите! Наверное, все пом-
нят слова этой незатейливой детской 
игры. Но, увы, пора юбок на крино-
лине и головокружительных вальсов 
давно в прошлом, в пёстрых детских 
фантазиях и мечтах. 

Как порой не хватает в нашей жизни 
места ярким краскам и положительным 
эмоциям, а вместе с ними – хороших ма-
нер, интеллигентности и приветливых улы-
бок со стороны окружающих. В повседнев-
ной жизни мы привыкли к невоспитанности 
и даже жестокости. Но с каких пор это счи-
тается нормой? Почему благородство и 
взаимоуважение сегодня уже не в почёте? 

Обратимся к истории. XVIII-XIX века: 
изысканные манеры, пышный двор, еже-
дневные балы, столь любимые молодыми 
людьми. На балах знакомились, танцева-
ли, общались, играли, но главное – всё это 
проводилось в особой атмосфере строго-
го придворного этикета. 

Возможно ли возрождение этих тра-
диций сегодня? Ответ кроется совсем 
рядом. В преддверии столетия универси-
тета и в рамках Года молодёжи Профком 
студентов СГУ 4 декабря организует клас-
сический бал. У студентов появится воз-

можность сравнить прошлое и настоящее, 
окунуться в завораживающую атмосферу 
забытых традиций. Бал будет выдержан 
с соблюдением всех обычаев: не только 
бальные платья, подходящий антураж, 
музыка, но и соответствующий этикет как 
в поведении, так и в общении. Важно и то, 
что светский приём будет проходить в зда-
нии с вековой историей – в Большом зале 
Совета Федерации профсоюзов Саратов-
ской области, – которое расположено по 
адресу: Сакко и Ванцетти, 55.

Как же попасть на бал? Фея и тыква тут 
ни к месту! Нужен лишь профсоюзный би-
лет. Приходи в Профком студентов и запи-
шись на бал. Только поторопись, количество 
участников ограничено, ведь на бал смогут 
попасть только студенты 2-4 курсов.

Желающие посетить мероприятие 
должны подготовить соответствующий 
наряд: бальное платье или парадный 
костюм. Также желательно самому по-
дыскать себе пару.

И самое главное, если вы не уверены 
в своих танцевальных способностях, не 
стоит волноваться! Профком студентов 
обеспечит всем желающим предвари-
тельные танцевальные репетиции. 

анастасия Житкова

новости балашовского инститУта

На живописном берегу Хопра в окрест-
ностях села Никольевка в конце октября 
прошёл третий турслёт, организованный 
Центром оздоровительной физической 
культуры Балашовского института Сара-
товского университета. 

Участие в слёте приняли более 170 че-
ловек. Среди них – самые спортивные и 
энергичные представители студенческой 
молодёжи из БИСГУ, БФСГТУ и Музучили-
ща, а также их преподаватели. В итоге на 
торжественное построение вышли тринад-
цать команд, десять из них представляли 
Балашовский институт СГУ.

Соревновательную программу открыла 
военно-развлекательная эстафета, подго-
товленная местным отделением ВООВ «Бо-
евое братство». По итогам упорной борьбы 
верх одержала команда БФСГТУ, на втором 
месте – сборная экономфака БИСГУ, «брон-
за» – у факультета соцработы.

Затем стартовала викторина «Молодёжь 
и православие», впервые вошедшая в про-
грамму турслёта. Её задания – воспроиз-
ведение различных ситуаций из Библии и 
последующие комментарии от капитанов 
команд – заинтересовали всех присутству-
ющих. А с возникшими вопросами разо-
браться помогал отец Вадим, священнос-
лужитель храма Святой равноапостольной 
княгини Ольги.

Апофеозом вечера стал люби-
мый всеми творческий кон-
курс. Юноши и девушки 
весело и задорно декла-
мировали стихи, испол-

няли песни, играли на 
музыкальных инструмен-

тах. На первом месте оказался факультет 
соцработы, «серебро» – у экономфака, тре-
тьим стал филфак. 

Утро следующего дня началось с обще-
го подъёма. Плотно позавтракав, студенты 
отправились на один из самых интересных 
этапов слёта – контрольно-туристский мар-
шрут. Команды ориентировались по карте 
и топографическим знакам, отвечали на 
вопросы по медицине, определяли азимут 
и многое другое. Последним испытанием 
маршрута стал привал. Всего за 40 минут 
команды обустроили свои бивуаки – разо-
жгли костёр, поставили палатки и пригото-
вили вкусный обед «с дымком». Лучше всех 
с этими заданиями справились представи-
тели БФСГТУ, несколько очков им уступили 
экономфак и факультет ФК и БЖД БИСГУ.

На соревнованиях по технике пешеход-
ного туризма победу одержали спортсмены 
БФСГТУ, на втором месте – сборная ФК и 
БЖД, а замыкают тройку лидеров предста-
вители экономического факультета БИСГУ.

После небольшого тайм-аута студенты 
«скрестили шпаги» в интеллектуальной 
викторине, большинство вопросов которой 
касались туризма. Самым подготовленным 
здесь оказался спортколлектив филфака, 
серебряным призёром стала команда ка-
федры БЖД БИСГУ, третье место – у эконо-
мического факультета.

На итоговой торжественной линейке ди-
ректор БИСГУ В.К. Кабанин, директор Му-
зучилища М.В. Бесчётнова и Благочинный 
Балашовского округа Саратовской епархии 
протоиерей Сергий (Моргун) поздравили 
участников соревнований и вручили им 
грамоты, памятные призы и подарки. Луч-
шими туристами признаны студенты БИСГУ 
Е. Маркелова и С. Пальчиков. Жюри также 
отметило соцфак БИСГУ за уютно обустро-
енный бивуак, а приз «За волю к победе» за-
служенно достался факультету экологии и 
биологии. Лучшим кашеваром стал студент 
Музучилища В. Геворкян, отпраздновавший 
на слёте своё 18-летие.

ольга самородова

С компасом и Библией в рюкзаке
Студенты 3 курса факультета русской словесности Пединститута СГУ Мари-
на Кубышкина и Никита Муковозов завоевали «Гран-при» IХ Всероссийского 
студенческого фестиваля «Учитель русской словесности». Фестиваль, посвя-
щённый 200-летию Н.В. Гоголя, проходил с 13 по 16 октября в Московском госу-
дарственном педагогическом университете. В этом году он собрал участников 
из 64-х регионов страны.

Студенты факультета рус-
ской словесности принимали 
участие в фестивале не в пер-
вый раз – в прошлом и в поза-
прошлом году они уже занима-
ли призовые места. Однако в 
этом году впервые ими был за-
воёван «Гран-при» – главный 
приз фестиваля в творческом 
состязании, которое является 
финальным этапом всего кон-
курса студенческих и аспирант-
ских научно-творческих работ.

Марина Кубышкина и Никита Муковозов получили высокую награду за исполнение 
литературно-музыкальной композиции «Гудят моей высокой тяги лирические прово-
да…» (по переписке М. Цветаевой и Б. Пастернака)». Строгому жюри так понравилось 
их исполнение, что впервые за девять фестивальных лет высшая награда фестиваля 
нашла своих владельцев.

Первого места в творческом конкурсе за исполнение фольклорного произведения 
была удостоена выпускница факультета 2009 года, учитель русского языка и литера-
туры одной из саратовских школ Татьяна Леденёва. В состязании конкурсантов, даю-
щих уроки по русскому языку и литературе в старших классах, Татьяна уже во второй 
раз завоевала главный приз ученических симпатий и заняла третье место. В этом же 
конкурсе второе призовое место занял начинающий учитель русской словесности са-
ратовской татарской гимназии, недавняя выпускница факультета Анастасия Удачина.

Диплом участника фестиваля получила пятикурсница Педагогического института 
Елена Байрамова за удачное выступление с инновационным уроком по русскому язы-
ку. С большим интересом был также выслушан и обсуждён её доклад «Музыкальная 
метафора в русской литературе ХХ века». А однокурсница Елены, Екатерина Тарасо-
ва, блестяще представила научный доклад по теме «Словообразовательные глаголь-
ные неологизмы в русском языке ХVIII века» в секции «История языка, литературы –  
история культуры». Доклады саратовских студенток скоро будут опубликованы в специаль-
ном научном издании МПГУ.

По окончании фестиваля администрация Педагогического института СГУ по-
лучила благодарственное письмо от организаторов, а руководители делегации –  
доценты факультета русской словесности Е.М. Зайнетдинова и Л.В. Зимина были награж-
дены почётными грамотами.

лариса Зимина

Тот факт, что школа была организована именно 
в Таганроге, не случаен, поскольку именно в ТГПИ 
уже более 20 лет работает мощная научная шко-
ла под руководством главного редактора журнала 
«Медиаобразование», профессора А.В. Фёдорова. 
Таганрогские учёные занимаются систематизацией 
и анализом теоретических и методических концеп-
ций медиаобразования, уже 7 лет в институте осу-
ществляется подготовка педагогов по специализа-
ции «Медиаобразование». 

В задачи проведения Школы входило эффектив-
ное изучение и освоение молодыми исследователя-
ми и преподавателями лучших научных и методичес-
ких достижений в области медиаобразования. 

В работе научной школы приняли участие учё-
ные из различных городов России: Белгорода, Бо-
рисоглебска, Владикавказа, Иркутска, Красноярска, 
Москвы, Санкт-Петербурга, Таганрога, Тольятти, Че-
лябинска, и ближнего зарубежья: Киева и Минска. 

В ходе занятий школы подробное обсуждение 
получили вопросы, связанные с изучением роли 
медиакультуры в нравственно-духовном развитии 
молодёжи, с анализом психологических механиз-
мов и последствий влияний технологий масс-ме-
диа и медиасреды на формирование личности, на 
духовную культуру. 

Цель медиаобразования заключается в помощи 
современному человеку успешнее адаптироваться 
в мире медиакультуры, эффективнее осваивать и 
анализировать те или иные средства массовой ком-
муникации и новые информационные технологии. 

В рамках школы, помимо лекций, практических за-
нятий и мастер-классов, прошёл круглый стол, посвя-
щённый анализу основных тенденций развития медиа- 
образования в России XXI века. Молодые участники 
представили экспертам доклады по вопросам медиа-
образования и медиакомпетентности личности. 

мария ЖиЖина

Включение аппа-
ратуры произошло  

8 октября. Получен-
ные данные с борта 
ИЗС свидетельству-
ют о том, что аппара-
тура ИКОР работает 
в соответствии с 
ожидаемыми пока-

зателями. И в преды-
дущих двух космичес-

ких экспериментах 
устройство рабо-
тало без сбоев. 

Ранее оно использовалось в 
совместных российско-француз-
ских экспериментах в 1994-1995 
годах и в 1998-1999 годах.

13 октября Саратовский уни-
верситет получил поздравление 
от учреждений Федерального 
космического агентства в связи с 

успешным включением и надёж-
ным функционированием Гелио-
геофизического аппаратурного 
комплекса ГГАК-М на борту кос-
мического аппарата. 

Уникальная аппаратура пред-
назначена для прямого изме-
рения отражённой солнечной 
радиации от системы «атмос-
фера-Земля», что даёт возмож-
ность также определять альбе-
до поверхности этой системы и 
поглощённую солнечную ради-
ацию, которые являются компо-
нентами радиационного балан-
са Земли. Нынешняя модель 
«ИКОР-М» модернизирована, в 
ней конструктивно объединены 
измерительной блок с блоком 
электроники и управления.

Расчётный срок службы спут-
ника на Орбите не мене 5 лет. 

Аппаратура ИКОР всё это время 
будет регистрировать соответс-
твующие компоненты, что даст 
возможность проведения мони-
торинга альбедо и поглощённой 
солнечной радиации. Работа над 
созданием установки велась с 
2001 года, финансирование про-
екта всё это время проводилось 
из бюджета Федерального косми-
ческого агентства.

Спутниковая аппаратура 
ИКОР-М была разработана со-
трудниками Отделения механики 
и физики НИИ ЕН СГУ под руко-
водством Ю.А. Склярова – руко-
водителя основных исследова-
ний лаборатории астрономии и 
геофизики Отделения механики 
и физики НИИ ЕН СГУ.

Два с половиной года назад, 
в апреле 2007 года, Саратовский 
государственный университет 
получил лицензию от Федераль-
ного космического агентства на 
право осуществления космичес-
кой деятельности. В настоящее 
время завершён важный этап в 
развитии работ по исследованию 
составляющих радиационного 
баланса Земли. 

инна гЕрасимова
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иЗобрЕтЕния

новости библиотЕки

Аппаратура 
СГУ в космосе
17 сентября с космодрома Байконур успешно стартовала ра-
кета космического назначения «Союз–2» с космическим аппа-
ратом нового поколения «Метеор–М» №1. В составе гелио-гео-
физического аппаратурного комплекса на орбиту был выведен 
измеритель коротковолновой отражённой радиации» (ИКОР). 
Этот прибор был разработан в Отделении механики и физики 
НИИ естественных наук и на кафедре метеорологии и клима-
тологии Саратовского университета при участии саратовских 
промышленных предприятий. 

Долгожданное появление «Финансов и кредита»
В отделе периодических изданий появился востребованный и долгожданный журнал 
«Финансы и кредит». В течение долгого времени на него поступало много заказов, но 
сотрудники библиотеки вынуждены были отказывать читателям, поскольку журнал 
не выписывался. В марте 2009 года в распоряжение библиотеки поступили новые 
экземпляры научно-практического и теоретического журнала «Финансы и кредит».

конфЕрЕнЦии

В последнем выпуске журнала от 
29 августа 2009 года в статье «Децен-

трализация финансового менеджмента в высших 
учебных заведениях: зарубежный опыт» В.В. Тара-
канов проводит анализ эволюции стратегического и 
финансового управления в университетах стран За-
падной Европы. Определены, основные направле-
ния реформы финансового менеджмента в европей-
ских университетах. В разделе «Финансовый рынок» 
Д.А. Вавулин и В.Н. Федотов дают определение фи-
нансовым пирамидам, рассказывают о механизме 
их функционирования, демонстрируют на примерах 
мировой и отечественной практики, каким образом 
они трансформировались в настоящее время в ус-
ловиях финансового кризиса.

В журнале представлены наглядные пособия: 
таблицы, диаграммы, схемы, формулы для упро-
щённого восприятия информации.

Все интересующиеся последними новостями 
в области финансов, кредита, инвестиций, нало-
гов могут получить ответы на самые актуальные 
вопросы в журнале «Финансы и кредит». Жур-
нал выходит четыре раза в месяц, поэтому ника-
кие события в области экономики и финансов не 
будут упущены. 

Отдел периодических изданий Зональной науч-
ной библиотеки СГУ приглашает читателей позна-
комиться с последними номерами журнала «Фи-
нансы и кредит».

светлана ольшанова

Первая всероссийская научная школа для мо-
лодых учёных «Медиаобразование и медиа-
компетентность» прошла с 18 по 25 октября 
2009 года в Таганрогском государственном пе-
дагогическом институте. СГУ на этом научном 
форуме представила доцент кафедры психо-
логии М.В. Жижина. Она провела мастер-класс 
для молодых исследователей, представила 
своё методическое пособие по курсу «Медиа-
психология» и выступила в качестве эксперта. 

Молодёжная медиашкола

новости наУки

Амёбам-«нахлебникам» придётся потесниться
При недостатке пищи некоторые амёбы жерт-
вуют собой ради «нахлебников», которые пре-
вращаются в споры и продолжают род. В ходе 
экспериментов американские учёные смогли 
вывести амёб-мутантов, которые могут проти-
востоять «обманщикам». 

Источник: www.elementy.ru 

Организмы, у которых сосуществуют две конкурирующие стра-
тегии поведения (честность – обман, альтруизм – эгоизм), широко 
распространены в природе. Даже в человеческом обществе есть 
похожая ситуация. На основании многих исследований «социаль-

ного» поведения можно утверждать, что ни одна из 
стратегий в долгосрочной перспективе не может 
вытеснить другую полностью. Этот факт подтверж-
дает возможность адаптации организмов к противо-
стоянию друг другу, поэтому популяции, подобные 
описанным у данного вида амёб, устойчивы.

михаил валентинович Ермохин,
кандидат биологических наук
доцент кафедры морфологии 

и экологии животных

Как связаны клады и демография?
Американские исследователи выяснили, что 
количество кладов напрямую зависит от де-
мографических изменений. Чем меньше спря-
танных сокровищ вернулось владельцам, тем 
выше была социальная нестабильность, а зна-
чит, и смертность.

Источник: www.elementy.ru

Связь между кладами, социальной нестабильностью и прирос-
том населения, если и существует, то вряд ли прослеживается 
методами современной науки. Задавшись целью, можно доказать 
обратное: чем больше кладов найдено, тем выше благосостояние 
населения было на тот момент времени (люди, не испытывающие 

нужды, клады не ищут). Демографические изме-
нения  зависят от целого комплекса  факторов: 
состояния экономики, медицины, социальной 
сферы и т.д. Поэтому  выводы о демографичес-
кой ситуации на основе лишь одного косвенного 
индикатора очень похожи на мистификацию. 

ярослав александрович никифоров,
кандидат социологических наук,

доцент кафедры 
социологии регионов

Материалы собрали анастасия иванова, 
анастасия москалЁва и дмитрий коЗУров

Учёные нашли причины похолодания на Земле
Группе учёных из Великобритании удалось ус-
тановить при помощи анализа изотопов бора, 
содержащегося в раковинах древних морских 
микроорганизмов, что основным фактором гло-
бального похолодания стало падение атмос-
ферной концентрации углекислого газа.

Источник: www.inauka.ru

Речь идёт о похолодании, начавшемся 36 миллионов лет назад. 
Но известно, что в последние три миллиарда лет температура у по-
верхности Земли неуклонно снижалась, причём этот процесс был 
колебательным с различными длинными и короткими периодами. 

Указанный авторами процесс похолодания – отра-
жение этого явления. Учёные нашли ещё одно 
доказательство связи процессов похолодания и 
потепления с изменением концентрации углекис-
лого газа в атмосфере Земли. 

Юрий андреевич скляров,
заведующий кафедрой метеорологии 

и климатологии,
доктор технических наук,

академик МАН ВШ

Археологи нашли древнейшее орудие человека
Очень древние кремниевые инструменты 
были найдены группой японских учёных во 
время раскопок в Малайзии. Их возраст более 
1,8 миллионов лет. Эта находка является 
самым древним из известных домашних 
инструментов прямоходящих людей. 

Источник: www.pravda.ru

Эта публикация – более чем сомнительная, поскольку страда-
ет целым рядом неточностей как в терминологии, так и по фактам. 
В том, что артефакты из Букит-Бунаха продатированы столь поч-
тительным образом, нет ничего удивительного. Наиболее ранние 
находки антропологов из этого региона действительно прибли-

жаются к 2 миллионам лет. Но это не доказывает 
первичность в ходе антропогенеза, поскольку в 
Африке есть и более древние экземпляры. 

Заселение Европы и Азии происходило около 
2 миллионов лет тому назад. Это были именно 
выходцы из Африки, которых в науке именуют 

Homo Ergaster (человек трудящийся). 
владимир анатольевич лопатин,

заведующий кафедрой археологии,
кандидат исторических наук



Илья Шитиков, 
студент 1 курса 

физического 
факультета:

Я люблю солнеч-
ную, тёплую, сухую 
осень. Моё настроение 
во многом зависит от 
погоды. Пасмурная по-
года, такая как сейчас, вызывает отрица-
тельные эмоции. Поэтому мне нравится, 
когда нет дождя и грязи. 

Ани Амаяковна 
Серобян, 
старший лаборант 
кафедры истории 
древнего мира:

К сожалению, осе-
нью редко получается 
побывать на природе: 
работы очень мно-

го. Но мне и в городе красоты хватает. 
Осенние сумерки, аллеи в листьях. Хотя 
я и не романтик, но всё это, конечно, за-
вораживает.

Пётр Вьюшкин, 
студент 3 курса 

механико-математи-
ческого факультета:
Осень – это прекрас-

ная пора студенческой 
жизни. Для меня это, 
прежде всего, начало 
нового сезона КВН. 
Как и в любое другое время года, осенью 
всегда очень весело, потому что есть КВН, 
потому что юмор всегда в душе!

Вопросы задавали 
анастасия Житкова 

и анастасия москалЁва
фотографировал 

виталий капУстянов

– Кем Вы мечтали стать в 
детстве? Что повлияло на вы-
бор Вашей специальности?

– С годами я всё больше 
убеждаюсь, что всё идёт из дет-
ства, из семьи – как воспитали, 
так и получилось. Я в семье са-
мая младшая. Моя сестра, На-
талья, старше меня на 5 лет, и я 
могу сказать, что она не на 100, 
а даже на 200 % повлияла на 
мою судьбу. Она была для меня 
настолько сильным авторите-
том, что я тянулась за ней, как 
ниточка за иголочкой. Наташа –  
единственный человек в моей 
жизни, с которым у меня сложи-
лись такие отношения.

Сестра обожала театр и 
кино. Консерватория, филар-
мония, кино и театры – она 
всюду меня за собой таскала. 
Мы даже ездили на театраль-
ные постановки в столицу (бла-
го тогда студентка и рядовой 
сотрудник Вычислительного 
центра могли себе это позво-
лить). На зимние и летние ка-
никулы мы уезжали в Москву. 
Летом в московских театрах 
был перерыв, зато зимой ходи-
ли на спектакли каждый вечер. 
Конечно, при таком воспитании 
я мечтала стать артисткой. Я 
ходила в театральную студию 
при нашем Драматическом те-
атре, выступала на подмостках 
у Марка Абрамовича Пинхаси-
ка. Но эта блажь закончилась 
очень резко: Наташа поступила 
на мехмат СГУ, а я поступила 
в Заочную математическую 
школу при Московском уни-
верситете, которую окончила с 
отличием. Так что на мехмат я 
поступила с осознанным жела-
нием стать математиком. 

– Кем Вы себя позициони-
руете – учёным или препода-
вателем? 

– У меня, бесспорно, мыш-
ление математика. Я люблю 
преподавать и делаю это с удо-
вольствием. Я полностью отда-
юсь своим студентам, объяс-
няю им материал, и моя задача 
как педагога в том, чтобы этот 
материал они отлично усвоили. 
А веду я непростые дисципли-
ны: математический анализ и 
теорию комплексных перемен-
ных. Область моих научных 
интересов тоже связана с пре-
подаванием. Моя диссертация 
посвящена проблемам методи-

ки преподавания математики в 
высшей школе.

– Что Вам нравится больше – 
руководить или преподавать?

– Коварный вопрос. И ру-
ководить и преподавать очень 
сложно. Я человек однозадач-
ный, то есть если я берусь за 
какое-либо дело, то отдаюсь 
ему целиком и полностью. Пре-
подавать сейчас очень трудно, 
поскольку моё основное место 
работы – должность проректора 
СГУ по общим вопросам, и это-
му делу я посвящаю всё своё 
время и силы. Объём работы 
здесь очень большой. Вообще, в 
жизни я мало что сама выбира-
ла. Для моего поколения слово 
«надо» означало, что надо идти 
и делать, независимо от того, как 
ты к этому относишься, и делать 
хорошо. Леонид Юрьевич при-
гласил меня на эту должность, 
поставил передо мной задачу 
поднять этот участок работы, я 
согласилась, и значит, теперь, 
нравится – не нравится, выби-
рай – не выбирай, для меня этих 
сомнений не существует. 

– Кто, по Вашему мнению, 
достоин стать следующим рек-
тором СГУ?

– Я искренне считаю, что сле-
дующим ректором СГУ достоин 
стать Леонид Юрьевич Коссо-
вич. Он очень мощный руково-
дитель, в этой роли он себя ещё 
не исчерпал. Я убеждена, что 
если Леонид Юрьевич останется 
ещё на один срок, то это будет 
хорошо в первую очередь для 
университета. Он сможет довес-
ти многие проекты до конечного 
результата. Сейчас достигнуто 
уже очень многое, но впереди 
ещё много работы. 

– Что бы Вы вернули в ны-
нешнее образование из совет-
ского времени?

– Всё, что связано с совет-
ским временем, мне дорого и 
мною любимо, но мне нравится 
и многое из того, что есть сей-
час. Я не хочу идеализировать 
то время, но оно для меня свя-
зано прежде всего с моей моло-
достью. Не могу сейчас одно-
значно сказать, во что выльется 
эксперимент с бакалавриатом и 
магистратурой (я говорю о стра-
не в целом). Мне, с одной сто-
роны, не хочется критиковать 
эту реформу, потому что всё 
новое всегда критикуют. Это как 

галоши, которые всегда жмут, 
пока новые, а старые – такие 
любимые и мягкие, но… уже 
порвались. Может, мы сейчас 
недооцениваем это новшест-
во, ведь, в конце концов, и Эй-
фелеву башню хотели когда-то 
разобрать. С другой стороны, 
не хочу излишне эту реформу 
идеализировать. 

Возвращаясь к разговору о 
советском прошлом, главное, 
что мне хотелось бы даже не 
вернуть, а сохранить – процент 
учебных часов в аудитории, 
которые сейчас, к сожалению, 
сокращаются. Раньше в Гос-
стандарте по специальности 
«Математика и механика» две 
трети общего учебного времени 
отдавалось для работы в ауди-
тории. Сейчас эта цифра плавно 
приближается к 50%, а общение 
«преподаватель–студент» очень 
ценно, и мне бы его терять не 
хотелось.

– Почему Почётный про-
фессор СГУ, утверждаемый 
Учёным советом СГУ, получа-
ет официальную надбавку к 
основной зарплате, а Заслу-
женные деятели науки РФ, 
обладатели государственной 
награды России не получают 
ничего в отличие от практики 
ряда вузов страны?

– Обращаюсь непосред-
ственно к автору этого вопроса, 
а заодно и ко всем сотрудникам 
Саратовского государственного 
университета: Дорогие коллеги! 
Внимательнее читайте норма-
тивные документы универси-
тета! В «Положении об оплате 
труда СГУ» предусмотрена сти-
мулирующая надбавка за интен-
сивность и высокие результаты 
в работе. Одним из критериев 
выплаты указанной надбавки 
является наличие особых заслуг 
в области образования, науки, 
культуры и так далее. Таким 
образом, заслуженные деятели 
науки Российской Федерации, 
обладатели государственных 
наград – все получают надбав-
ку, которая называется «стиму-
лирующая надбавка за интен-
сивность и высокие результаты 
работы». Это положение было 
принято Конференцией науч-
но-педагогических работников 
и других категорий работников 
Саратовского государственного 
университета. 

– Выполняет ли Университет 
п. 5.2.2. Коллективного догово-
ра – «Обеспечивать штатным 
сотрудникам СГУ, защитившим 
диссертации <…> разовую по-
ощрительную выплату <…> при 
наличии финансовых возмож-
ностей»? Неужели у одного из 
самых крупных налогоплатель-
щиков региона нет финансовой 
возможности поощрять работу 
и активную научную карьеру 
молодых учёных?

– Моё мнение, что жизнен-
ный стимул у учёной молодёжи 
очень большой, и я считаю, что 
мы с лихвой выполняем норма-
тивы всяческих поощрений и 
участвуем в становлении моло-
дых учёных. Единовременная 
выплата 7 или 10 тысяч рублей 
за защиту диссертации уже яв-
ляется хорошим стимулом. А в 
рамках Инновационного проекта 
сотрудники и учащиеся Сара-
товского университета получили 
уникальную возможность ра-
ботать на самой современной 
аппаратуре, которая есть да-
леко не во всех университетах 
страны. И неизвестно, была бы 
проведена исследовательская 
работа для подготовки многих 
диссертаций без такой техники, 
лабораторий, научных школ. Но 
если говорить о денежных по-
ощрениях, то речь пойдёт о вне-
бюджетных средствах универ-
ситета. Внебюджетный фонд не 
резиновый, его размер утверж-
дается каждый год и, к сожале-
нию, становится всё меньше и 
меньше, так как внебюджетных 
студентов становится меньше, 
как и в любом вузе. Из этого же 
фонда идёт софинансирование 
всех проектов: за 2007 и 2008 
годы мы только на софинанси-
рование Инновационного проек-
та отдали около 72 миллионов. 
Ремонты общежитий, строитель-
ство новых корпусов – всё это 
требует софинансрования. 

– Отразился ли финансо-
вый кризис на университете?

– В сфере федерального 
бюджета – нет, ни на заработной 
плате, ни на стипендиях кризис 
не отразился. Всё сохранилось 
в полном объёме. Пришлось ос-
тановить целевые программы. 

Сейчас, правда, есть хорошие 
перспективы, и не исключено, 
что в 2010 году мы сможем про-
должить работу по программе 
«Развитие инфраструктуры на-
ноиндустрии». Ещё пришлось 
заморозить программу строи-
тельства большого комплекса 
общежитий в Студгородке по 
улице Шехурдина. 

– Будет ли когда-нибудь 
проведён капитальный ремонт 
IV корпуса?

– IV корпус нам достался в 
наследство от Вертолётного 
училища. Когда его передавали 
в пользование СГУ, его ремон-
тировали. В 1998 году корпус 
был поставлен на капитальный 
ремонт. В отличие от текущего 
ремонта капитальный так часто 
не проводится, некоторые рабо-
ты можно осуществлять только 
раз в 15 лет. Поэтому ставить 
сейчас на капитальный ремонт 
IV корпус мы не имеем права по 
законодательству. Самая глав-
ная проблема здания, которую 
не удалось решить строителям 
в 1998 году и которая сохраня-
ется и по сей день, – это грибок. 
Сейчас идут переговоры на вы-
соком уровне о том, чтобы при 
следующем капитальном ремон-
те эту проблему максимально 
эффективно решили. Мы этим 
вопросом занимаемся сейчас 
вплотную: проводим экспертизы 
и так далее, и как только мы этот 
вопрос решим, будем думать о 
капитальном ремонте. 

– Каким Вы видите универ-
ситет через 100 лет? 

– У меня нет дара провиде-
ния, но одно я могу сказать точ-
но: в Российской Федерации 
это будет один из самых мощ-
ных, крупных научных центров 
страны, каким он, в общем, яв-
ляется и сейчас. Через 100 лет, 
конечно, это будет другая стра-
на, другой научный потенциал, 
развитие – всё будет другое. 
И в этом, новом пространстве 
Саратовский университет бу-
дет занимать одну из лидирую-
щих позиций. 

Вопросы посетителей 
сайта задавали 

Евгения голикова 
и кирилл Захаров
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Что такое осень? Сезон дождей или время последних солнечных ласк? 
Мрачный вид из окна или беспечные прогулки по лесу? Русские поэты 
осенней порой воспевали «пышное природы увяданье», отмечали, «как 
плачет спросонья осень» и как «с холода щёки горят». Каждый из нас гля-
дит на осень по-своему. Корреспонденты «Саратовского университета» 
спросили у сотрудников и студентов СГУ, в чём, по их мнению, заключает-
ся красота осени.

Альфия Гадельшина, 
студентка 2 курса 
Института филологии 
и журналистики: 

Для меня осень –  
это отличное настрое-
ние. Несмотря на пого-
ду, которая не всегда 
радует, несмотря на 

слякоть под ногами, на душе у меня теп-
ло и легко. Когда я смотрю на парящие 
в воздухе жёлтые, зелёные, багряные 
листья, я будто взлетаю вместе с ними. И 
хочется петь, любить, творить…

Матвей Каневский, 
студент 4 курса 
биологического 

факультета: 
Осенью люблю 

приятную погоду, ког-
да солнышко ещё не 
холодное зимнее и 
уже не жаркое летнее. 
Оно пригревает как-то по-осеннему, поэ-
тому дни ещё тёплые и светлые. Люблю 
листопад в лесу. Кажется, что с деревь-
ев падают не листья, а золото. А в это 
время под ногами шелест, шорох. Мне 
нравится не поздняя осень, а именно 
ранняя, «золотая».

Екатерина Владими-
ровна Плешакова, 
доцент кафедры био-
химии и биофизики:

Я очень люблю 
осень, наверное, по-
тому, что я сама осен-
няя. У меня день рож-
дения осенью – 26 

октября. Люблю то, что в природе и на 
душе наступает тишина и умиротворе-
ние. Это время, когда можно самой ус-
покоиться, подвести итоги, подготовить-
ся к наступающей зиме.

Ксения Михайловна 
Денисова, ведущий 
документовед 
кафедры математики 
и методики её 
преподавания:

Времени любовать-
ся красотой осени сей-
час совсем нет, потому 

что на работе огромная загруженность. Я 
ухожу из университета только в восьмом 
часу. А вообще, это время года я люблю 
больше остальных: не жарко, приятно 
сходить куда-нибудь погулять.

Дмитрий Иванович 
Трубецков, 

заведующий 
кафедрой электро-

ники, колебаний 
и волн, член-кор-
респондент РАН:

Я просто люблю 
осень. «Унылая пора! 
Очей очарование!…» Так бывает – одно 
время года нравится, другое нет. Вот 
осень мне нравится больше всего. Осен-
нее умиротворение, падающие листья, 
золото на деревьях и под ногами. Снова 
хочется процитировать Пушкина: «И с 
каждой осенью я расцветаю вновь…»!

Ольга Анатольевна 
Григорьева, 
ассистент кафедры 
органической и био-
органической химии: 

К сожалению, побы-
вать на природе мне не 
удаётся. Я постоянно 
нахожусь на кафедре. 

Но всё равно осень дарит мне много поло-
жительных эмоций. Закат солнца, ветер, 
шум листвы, золотистый ковёр из опав-
ших листьев под ногами, крик улетающих 
на юг птиц – мне это очень нравится.

«Унылая пора! Очей очарованье!..»
Юрий Семёнов, 
студент 5 курса 
Института химии:

Красота осени в 
том, что скоро насту-
пит зима. Это значит, 
сдашь сессию, а там и 
каникулы не за горами. 
Осенью веришь, что 

всё будет хорошо. И природа к этому рас-
полагает: падают листья – обновляется 
природа. По-моему, это прекрасно.

Ольга Геннадьевна 
Данке, заведующая 
музеем лекционных 

демонстраций кафед-
ры общей физики:

Осень – это разно-
цветие красок: красной, 
жёлтой, зелёной. Мне 
нравится осень – заме-
чательная пора. Люблю проводить свобод-
ное время на даче. Даже сейчас, когда де-
ревья там стоят почти голые, когда листва 
уже опала, на даче очень хорошо.

Никита Смирнов, 
студент 1 курса 
Института истории 
и международных 
отношений:

Осенью люблю с 
друзьями в лесу гулять 
или на велосипеде ка-
таться. Ведь осень сим-

волизирует красоту природы, а в лесу в это 
время просто сказка: деревья необыкно-
венные, разноцветные листья.

УнивЕрситЕтскоЕ мнЕниЕ

«Я люблю преподавать 
и делаю это с удовольствием»
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В течение нескольких месяцев любой посетитель сайта sgu.ru мог оставить свой вопрос для он-
лайн-интервью с проректором Саратовского университета по общим вопросам, доцентом меха-
нико-математического факультета Татьяной Григорьевной Захаровой. Корреспонденты Сектора 
СМИ передали эти вопросы Татьяне Григорьевне и получили на них ответы. Избранные фраг-
менты онлайн-иинтервью мы публикуем в газете, а с полным его текстом можно познакомиться 
на университетском сайте.

Фрагменты онлайн-интервью  
с проректором СГУ по общим вопросам Т.Г. Захаровой

– Расскажи вкратце о своём 
путешествии.

– Я побывала в городе Кеме-
рово. Ехать туда пришлось почти 

трое суток на поезде. 
Мы жили целый ме-
сяц с 25 сентября в 

горнолыжном 
комплексе, 
готовились 
к финаль- 

ному шоу. Сам финал конкурса 
«Краса России – 2009» состоялся 
24 октября. По его результатам я 
вошла в двадцатку суперфиналис-
ток и получила титул «Краса При-
волжского Федерального округа».

– Участницы конкурса – это 
студентки или профессио-
нальные модели? 

– В основном это студентки. 
Профессиональных моделей 
там было очень мало. 

– Сколько всего было участ- 
ниц финала? Чем вы занима-
лись целый месяц?

– Нас было 69 человек. Рас-
порядок дня был очень жёсткий: 
подъём в 8 утра, в 8.30 – пос-
троение на улице и занятия с 
фитнес-инструктором: пробежка 
и зарядка. Потом – на завтрак, 
после которого целый день репе-
тиций. Времени для отдыха было 
очень мало. Только тренировки и 

репетиции. Мы даже занимались 
элементами балета с хореогра-
фом, ну и, конечно, репетирова-
ли танцы и финальные выходы.

– Какие ощущения испыты-
вает студентка, которая вы-
ходит в финал федерального 
конкурса красоты?

– Для меня ничего неожидан-
ного не было. Я уже опытный в 
этом деле человек, ведь у меня 
это двенадцатый по счёту кон-
курс. Для меня было большой 
честью участвовать в финале 
именно в этом году, потому что 
он дважды юбилейный. Во-пер-
вых, я представляла на конкурсе 
не только Саратовскую область, 
но и наш университет, который в 
этом году отмечает столетие. И 
я счастлива, что добилась тако-
го результата, будучи студенткой 
СГУ. А во-вторых, в этом году 
конкурс проводился в пятнадца-

тый раз, и все мечтали на него 
попасть. Нам всем очень понра-
вилась организация конкурса: 
участниц хорошо встречали, по 
всем городу висели рекламные 
билборды. И жили мы в уникаль-
ном месте: на территории комп-
лекса находился заповедник с 
животными. 

– Ты учишься журналисти-
ке, а занимаешься в основном 
модельным бизнесом. Какому 
из этих занятий будет ближе 
твоя будущая профессия? 

– Безусловно, журналистике. 
В будущем я хочу стать теле-
ведущей. Моделинг для меня 
не профессия, это хобби. Я не 
собираюсь связывать с модель-
ным бизнесом свою жизнь. Пока 

есть возможность, пока позволя-
ют возраст и внешность, я этим 
занимаюсь, но мне хочется ре-
ализовать себя в профессии. А 
ещё мне очень хочется развить 
своё второе хобби – я занима-
юсь музыкой, пою. 

– Что ты хочешь пожелать 
СГУ в канун столетия? 

– Конечно, я желаю нашему 
университету процветания: пусть 
с каждым годом растёт количес-
тво студентов, профессоров, 
докторов и кандидатов наук. Я 
уверена, что Саратовский уни-
верситет отметит ещё много сто-
летий и всегда будет оставаться 
одним из лучших вузов России!

беседовал 
кирилл Захаров

24 октября студентка Института филологии и журналистики СГУ Юлия Иванова стала супер-
финалисткой федерального конкурса «Краса России – 2009» и в очередной раз доказала, что 
в СГУ учатся не только самые умные, но и самые красивые девушки Поволжья. С корреспон-
дентом нашей газеты беседует Краса Саратова – 2006, вторая вице-мисс конкурса «Краса Сара-
товской губернии – 2006», участница четвертьфинала «Краса России – 2006», вторая вице-мисс 
конкурса «Краса Саратовской губернии – 2007», Краса Саратовской губернии – 2009 и Краса 
Приволжского федерального округа – 2009 Юлия Иванова.

Университетская краса
интЕрвьЮ



Илья Шитиков, 
студент 1 курса 

физического 
факультета:

Я люблю солнеч-
ную, тёплую, сухую 
осень. Моё настроение 
во многом зависит от 
погоды. Пасмурная по-
года, такая как сейчас, вызывает отрица-
тельные эмоции. Поэтому мне нравится, 
когда нет дождя и грязи. 

Ани Амаяковна 
Серобян, 
старший лаборант 
кафедры истории 
древнего мира:

К сожалению, осе-
нью редко получается 
побывать на природе: 
работы очень мно-

го. Но мне и в городе красоты хватает. 
Осенние сумерки, аллеи в листьях. Хотя 
я и не романтик, но всё это, конечно, за-
вораживает.

Пётр Вьюшкин, 
студент 3 курса 

механико-математи-
ческого факультета:
Осень – это прекрас-

ная пора студенческой 
жизни. Для меня это, 
прежде всего, начало 
нового сезона КВН. 
Как и в любое другое время года, осенью 
всегда очень весело, потому что есть КВН, 
потому что юмор всегда в душе!

Вопросы задавали 
анастасия Житкова 

и анастасия москалЁва
фотографировал 

виталий капУстянов

– Кем Вы мечтали стать в 
детстве? Что повлияло на вы-
бор Вашей специальности?

– С годами я всё больше 
убеждаюсь, что всё идёт из дет-
ства, из семьи – как воспитали, 
так и получилось. Я в семье са-
мая младшая. Моя сестра, На-
талья, старше меня на 5 лет, и я 
могу сказать, что она не на 100, 
а даже на 200 % повлияла на 
мою судьбу. Она была для меня 
настолько сильным авторите-
том, что я тянулась за ней, как 
ниточка за иголочкой. Наташа –  
единственный человек в моей 
жизни, с которым у меня сложи-
лись такие отношения.

Сестра обожала театр и 
кино. Консерватория, филар-
мония, кино и театры – она 
всюду меня за собой таскала. 
Мы даже ездили на театраль-
ные постановки в столицу (бла-
го тогда студентка и рядовой 
сотрудник Вычислительного 
центра могли себе это позво-
лить). На зимние и летние ка-
никулы мы уезжали в Москву. 
Летом в московских театрах 
был перерыв, зато зимой ходи-
ли на спектакли каждый вечер. 
Конечно, при таком воспитании 
я мечтала стать артисткой. Я 
ходила в театральную студию 
при нашем Драматическом те-
атре, выступала на подмостках 
у Марка Абрамовича Пинхаси-
ка. Но эта блажь закончилась 
очень резко: Наташа поступила 
на мехмат СГУ, а я поступила 
в Заочную математическую 
школу при Московском уни-
верситете, которую окончила с 
отличием. Так что на мехмат я 
поступила с осознанным жела-
нием стать математиком. 

– Кем Вы себя позициони-
руете – учёным или препода-
вателем? 

– У меня, бесспорно, мыш-
ление математика. Я люблю 
преподавать и делаю это с удо-
вольствием. Я полностью отда-
юсь своим студентам, объяс-
няю им материал, и моя задача 
как педагога в том, чтобы этот 
материал они отлично усвоили. 
А веду я непростые дисципли-
ны: математический анализ и 
теорию комплексных перемен-
ных. Область моих научных 
интересов тоже связана с пре-
подаванием. Моя диссертация 
посвящена проблемам методи-

ки преподавания математики в 
высшей школе.

– Что Вам нравится больше – 
руководить или преподавать?

– Коварный вопрос. И ру-
ководить и преподавать очень 
сложно. Я человек однозадач-
ный, то есть если я берусь за 
какое-либо дело, то отдаюсь 
ему целиком и полностью. Пре-
подавать сейчас очень трудно, 
поскольку моё основное место 
работы – должность проректора 
СГУ по общим вопросам, и это-
му делу я посвящаю всё своё 
время и силы. Объём работы 
здесь очень большой. Вообще, в 
жизни я мало что сама выбира-
ла. Для моего поколения слово 
«надо» означало, что надо идти 
и делать, независимо от того, как 
ты к этому относишься, и делать 
хорошо. Леонид Юрьевич при-
гласил меня на эту должность, 
поставил передо мной задачу 
поднять этот участок работы, я 
согласилась, и значит, теперь, 
нравится – не нравится, выби-
рай – не выбирай, для меня этих 
сомнений не существует. 

– Кто, по Вашему мнению, 
достоин стать следующим рек-
тором СГУ?

– Я искренне считаю, что сле-
дующим ректором СГУ достоин 
стать Леонид Юрьевич Коссо-
вич. Он очень мощный руково-
дитель, в этой роли он себя ещё 
не исчерпал. Я убеждена, что 
если Леонид Юрьевич останется 
ещё на один срок, то это будет 
хорошо в первую очередь для 
университета. Он сможет довес-
ти многие проекты до конечного 
результата. Сейчас достигнуто 
уже очень многое, но впереди 
ещё много работы. 

– Что бы Вы вернули в ны-
нешнее образование из совет-
ского времени?

– Всё, что связано с совет-
ским временем, мне дорого и 
мною любимо, но мне нравится 
и многое из того, что есть сей-
час. Я не хочу идеализировать 
то время, но оно для меня свя-
зано прежде всего с моей моло-
достью. Не могу сейчас одно-
значно сказать, во что выльется 
эксперимент с бакалавриатом и 
магистратурой (я говорю о стра-
не в целом). Мне, с одной сто-
роны, не хочется критиковать 
эту реформу, потому что всё 
новое всегда критикуют. Это как 

галоши, которые всегда жмут, 
пока новые, а старые – такие 
любимые и мягкие, но… уже 
порвались. Может, мы сейчас 
недооцениваем это новшест-
во, ведь, в конце концов, и Эй-
фелеву башню хотели когда-то 
разобрать. С другой стороны, 
не хочу излишне эту реформу 
идеализировать. 

Возвращаясь к разговору о 
советском прошлом, главное, 
что мне хотелось бы даже не 
вернуть, а сохранить – процент 
учебных часов в аудитории, 
которые сейчас, к сожалению, 
сокращаются. Раньше в Гос-
стандарте по специальности 
«Математика и механика» две 
трети общего учебного времени 
отдавалось для работы в ауди-
тории. Сейчас эта цифра плавно 
приближается к 50%, а общение 
«преподаватель–студент» очень 
ценно, и мне бы его терять не 
хотелось.

– Почему Почётный про-
фессор СГУ, утверждаемый 
Учёным советом СГУ, получа-
ет официальную надбавку к 
основной зарплате, а Заслу-
женные деятели науки РФ, 
обладатели государственной 
награды России не получают 
ничего в отличие от практики 
ряда вузов страны?

– Обращаюсь непосред-
ственно к автору этого вопроса, 
а заодно и ко всем сотрудникам 
Саратовского государственного 
университета: Дорогие коллеги! 
Внимательнее читайте норма-
тивные документы универси-
тета! В «Положении об оплате 
труда СГУ» предусмотрена сти-
мулирующая надбавка за интен-
сивность и высокие результаты 
в работе. Одним из критериев 
выплаты указанной надбавки 
является наличие особых заслуг 
в области образования, науки, 
культуры и так далее. Таким 
образом, заслуженные деятели 
науки Российской Федерации, 
обладатели государственных 
наград – все получают надбав-
ку, которая называется «стиму-
лирующая надбавка за интен-
сивность и высокие результаты 
работы». Это положение было 
принято Конференцией науч-
но-педагогических работников 
и других категорий работников 
Саратовского государственного 
университета. 

– Выполняет ли Университет 
п. 5.2.2. Коллективного догово-
ра – «Обеспечивать штатным 
сотрудникам СГУ, защитившим 
диссертации <…> разовую по-
ощрительную выплату <…> при 
наличии финансовых возмож-
ностей»? Неужели у одного из 
самых крупных налогоплатель-
щиков региона нет финансовой 
возможности поощрять работу 
и активную научную карьеру 
молодых учёных?

– Моё мнение, что жизнен-
ный стимул у учёной молодёжи 
очень большой, и я считаю, что 
мы с лихвой выполняем норма-
тивы всяческих поощрений и 
участвуем в становлении моло-
дых учёных. Единовременная 
выплата 7 или 10 тысяч рублей 
за защиту диссертации уже яв-
ляется хорошим стимулом. А в 
рамках Инновационного проекта 
сотрудники и учащиеся Сара-
товского университета получили 
уникальную возможность ра-
ботать на самой современной 
аппаратуре, которая есть да-
леко не во всех университетах 
страны. И неизвестно, была бы 
проведена исследовательская 
работа для подготовки многих 
диссертаций без такой техники, 
лабораторий, научных школ. Но 
если говорить о денежных по-
ощрениях, то речь пойдёт о вне-
бюджетных средствах универ-
ситета. Внебюджетный фонд не 
резиновый, его размер утверж-
дается каждый год и, к сожале-
нию, становится всё меньше и 
меньше, так как внебюджетных 
студентов становится меньше, 
как и в любом вузе. Из этого же 
фонда идёт софинансирование 
всех проектов: за 2007 и 2008 
годы мы только на софинанси-
рование Инновационного проек-
та отдали около 72 миллионов. 
Ремонты общежитий, строитель-
ство новых корпусов – всё это 
требует софинансрования. 

– Отразился ли финансо-
вый кризис на университете?

– В сфере федерального 
бюджета – нет, ни на заработной 
плате, ни на стипендиях кризис 
не отразился. Всё сохранилось 
в полном объёме. Пришлось ос-
тановить целевые программы. 

Сейчас, правда, есть хорошие 
перспективы, и не исключено, 
что в 2010 году мы сможем про-
должить работу по программе 
«Развитие инфраструктуры на-
ноиндустрии». Ещё пришлось 
заморозить программу строи-
тельства большого комплекса 
общежитий в Студгородке по 
улице Шехурдина. 

– Будет ли когда-нибудь 
проведён капитальный ремонт 
IV корпуса?

– IV корпус нам достался в 
наследство от Вертолётного 
училища. Когда его передавали 
в пользование СГУ, его ремон-
тировали. В 1998 году корпус 
был поставлен на капитальный 
ремонт. В отличие от текущего 
ремонта капитальный так часто 
не проводится, некоторые рабо-
ты можно осуществлять только 
раз в 15 лет. Поэтому ставить 
сейчас на капитальный ремонт 
IV корпус мы не имеем права по 
законодательству. Самая глав-
ная проблема здания, которую 
не удалось решить строителям 
в 1998 году и которая сохраня-
ется и по сей день, – это грибок. 
Сейчас идут переговоры на вы-
соком уровне о том, чтобы при 
следующем капитальном ремон-
те эту проблему максимально 
эффективно решили. Мы этим 
вопросом занимаемся сейчас 
вплотную: проводим экспертизы 
и так далее, и как только мы этот 
вопрос решим, будем думать о 
капитальном ремонте. 

– Каким Вы видите универ-
ситет через 100 лет? 

– У меня нет дара провиде-
ния, но одно я могу сказать точ-
но: в Российской Федерации 
это будет один из самых мощ-
ных, крупных научных центров 
страны, каким он, в общем, яв-
ляется и сейчас. Через 100 лет, 
конечно, это будет другая стра-
на, другой научный потенциал, 
развитие – всё будет другое. 
И в этом, новом пространстве 
Саратовский университет бу-
дет занимать одну из лидирую-
щих позиций. 

Вопросы посетителей 
сайта задавали 

Евгения голикова 
и кирилл Захаров
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Что такое осень? Сезон дождей или время последних солнечных ласк? 
Мрачный вид из окна или беспечные прогулки по лесу? Русские поэты 
осенней порой воспевали «пышное природы увяданье», отмечали, «как 
плачет спросонья осень» и как «с холода щёки горят». Каждый из нас гля-
дит на осень по-своему. Корреспонденты «Саратовского университета» 
спросили у сотрудников и студентов СГУ, в чём, по их мнению, заключает-
ся красота осени.

Альфия Гадельшина, 
студентка 2 курса 
Института филологии 
и журналистики: 

Для меня осень –  
это отличное настрое-
ние. Несмотря на пого-
ду, которая не всегда 
радует, несмотря на 

слякоть под ногами, на душе у меня теп-
ло и легко. Когда я смотрю на парящие 
в воздухе жёлтые, зелёные, багряные 
листья, я будто взлетаю вместе с ними. И 
хочется петь, любить, творить…

Матвей Каневский, 
студент 4 курса 
биологического 

факультета: 
Осенью люблю 

приятную погоду, ког-
да солнышко ещё не 
холодное зимнее и 
уже не жаркое летнее. 
Оно пригревает как-то по-осеннему, поэ-
тому дни ещё тёплые и светлые. Люблю 
листопад в лесу. Кажется, что с деревь-
ев падают не листья, а золото. А в это 
время под ногами шелест, шорох. Мне 
нравится не поздняя осень, а именно 
ранняя, «золотая».

Екатерина Владими-
ровна Плешакова, 
доцент кафедры био-
химии и биофизики:

Я очень люблю 
осень, наверное, по-
тому, что я сама осен-
няя. У меня день рож-
дения осенью – 26 

октября. Люблю то, что в природе и на 
душе наступает тишина и умиротворе-
ние. Это время, когда можно самой ус-
покоиться, подвести итоги, подготовить-
ся к наступающей зиме.

Ксения Михайловна 
Денисова, ведущий 
документовед 
кафедры математики 
и методики её 
преподавания:

Времени любовать-
ся красотой осени сей-
час совсем нет, потому 

что на работе огромная загруженность. Я 
ухожу из университета только в восьмом 
часу. А вообще, это время года я люблю 
больше остальных: не жарко, приятно 
сходить куда-нибудь погулять.

Дмитрий Иванович 
Трубецков, 

заведующий 
кафедрой электро-

ники, колебаний 
и волн, член-кор-
респондент РАН:

Я просто люблю 
осень. «Унылая пора! 
Очей очарование!…» Так бывает – одно 
время года нравится, другое нет. Вот 
осень мне нравится больше всего. Осен-
нее умиротворение, падающие листья, 
золото на деревьях и под ногами. Снова 
хочется процитировать Пушкина: «И с 
каждой осенью я расцветаю вновь…»!

Ольга Анатольевна 
Григорьева, 
ассистент кафедры 
органической и био-
органической химии: 

К сожалению, побы-
вать на природе мне не 
удаётся. Я постоянно 
нахожусь на кафедре. 

Но всё равно осень дарит мне много поло-
жительных эмоций. Закат солнца, ветер, 
шум листвы, золотистый ковёр из опав-
ших листьев под ногами, крик улетающих 
на юг птиц – мне это очень нравится.

«Унылая пора! Очей очарованье!..»
Юрий Семёнов, 
студент 5 курса 
Института химии:

Красота осени в 
том, что скоро насту-
пит зима. Это значит, 
сдашь сессию, а там и 
каникулы не за горами. 
Осенью веришь, что 

всё будет хорошо. И природа к этому рас-
полагает: падают листья – обновляется 
природа. По-моему, это прекрасно.

Ольга Геннадьевна 
Данке, заведующая 
музеем лекционных 

демонстраций кафед-
ры общей физики:

Осень – это разно-
цветие красок: красной, 
жёлтой, зелёной. Мне 
нравится осень – заме-
чательная пора. Люблю проводить свобод-
ное время на даче. Даже сейчас, когда де-
ревья там стоят почти голые, когда листва 
уже опала, на даче очень хорошо.

Никита Смирнов, 
студент 1 курса 
Института истории 
и международных 
отношений:

Осенью люблю с 
друзьями в лесу гулять 
или на велосипеде ка-
таться. Ведь осень сим-

волизирует красоту природы, а в лесу в это 
время просто сказка: деревья необыкно-
венные, разноцветные листья.

УнивЕрситЕтскоЕ мнЕниЕ

«Я люблю преподавать 
и делаю это с удовольствием»
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В течение нескольких месяцев любой посетитель сайта sgu.ru мог оставить свой вопрос для он-
лайн-интервью с проректором Саратовского университета по общим вопросам, доцентом меха-
нико-математического факультета Татьяной Григорьевной Захаровой. Корреспонденты Сектора 
СМИ передали эти вопросы Татьяне Григорьевне и получили на них ответы. Избранные фраг-
менты онлайн-иинтервью мы публикуем в газете, а с полным его текстом можно познакомиться 
на университетском сайте.

Фрагменты онлайн-интервью  
с проректором СГУ по общим вопросам Т.Г. Захаровой

– Расскажи вкратце о своём 
путешествии.

– Я побывала в городе Кеме-
рово. Ехать туда пришлось почти 

трое суток на поезде. 
Мы жили целый ме-
сяц с 25 сентября в 

горнолыжном 
комплексе, 
готовились 
к финаль- 

ному шоу. Сам финал конкурса 
«Краса России – 2009» состоялся 
24 октября. По его результатам я 
вошла в двадцатку суперфиналис-
ток и получила титул «Краса При-
волжского Федерального округа».

– Участницы конкурса – это 
студентки или профессио-
нальные модели? 

– В основном это студентки. 
Профессиональных моделей 
там было очень мало. 

– Сколько всего было участ- 
ниц финала? Чем вы занима-
лись целый месяц?

– Нас было 69 человек. Рас-
порядок дня был очень жёсткий: 
подъём в 8 утра, в 8.30 – пос-
троение на улице и занятия с 
фитнес-инструктором: пробежка 
и зарядка. Потом – на завтрак, 
после которого целый день репе-
тиций. Времени для отдыха было 
очень мало. Только тренировки и 

репетиции. Мы даже занимались 
элементами балета с хореогра-
фом, ну и, конечно, репетирова-
ли танцы и финальные выходы.

– Какие ощущения испыты-
вает студентка, которая вы-
ходит в финал федерального 
конкурса красоты?

– Для меня ничего неожидан-
ного не было. Я уже опытный в 
этом деле человек, ведь у меня 
это двенадцатый по счёту кон-
курс. Для меня было большой 
честью участвовать в финале 
именно в этом году, потому что 
он дважды юбилейный. Во-пер-
вых, я представляла на конкурсе 
не только Саратовскую область, 
но и наш университет, который в 
этом году отмечает столетие. И 
я счастлива, что добилась тако-
го результата, будучи студенткой 
СГУ. А во-вторых, в этом году 
конкурс проводился в пятнадца-

тый раз, и все мечтали на него 
попасть. Нам всем очень понра-
вилась организация конкурса: 
участниц хорошо встречали, по 
всем городу висели рекламные 
билборды. И жили мы в уникаль-
ном месте: на территории комп-
лекса находился заповедник с 
животными. 

– Ты учишься журналисти-
ке, а занимаешься в основном 
модельным бизнесом. Какому 
из этих занятий будет ближе 
твоя будущая профессия? 

– Безусловно, журналистике. 
В будущем я хочу стать теле-
ведущей. Моделинг для меня 
не профессия, это хобби. Я не 
собираюсь связывать с модель-
ным бизнесом свою жизнь. Пока 

есть возможность, пока позволя-
ют возраст и внешность, я этим 
занимаюсь, но мне хочется ре-
ализовать себя в профессии. А 
ещё мне очень хочется развить 
своё второе хобби – я занима-
юсь музыкой, пою. 

– Что ты хочешь пожелать 
СГУ в канун столетия? 

– Конечно, я желаю нашему 
университету процветания: пусть 
с каждым годом растёт количес-
тво студентов, профессоров, 
докторов и кандидатов наук. Я 
уверена, что Саратовский уни-
верситет отметит ещё много сто-
летий и всегда будет оставаться 
одним из лучших вузов России!

беседовал 
кирилл Захаров

24 октября студентка Института филологии и журналистики СГУ Юлия Иванова стала супер-
финалисткой федерального конкурса «Краса России – 2009» и в очередной раз доказала, что 
в СГУ учатся не только самые умные, но и самые красивые девушки Поволжья. С корреспон-
дентом нашей газеты беседует Краса Саратова – 2006, вторая вице-мисс конкурса «Краса Сара-
товской губернии – 2006», участница четвертьфинала «Краса России – 2006», вторая вице-мисс 
конкурса «Краса Саратовской губернии – 2007», Краса Саратовской губернии – 2009 и Краса 
Приволжского федерального округа – 2009 Юлия Иванова.

Университетская краса
интЕрвьЮ



Леонард Адамович, посвя-
тивший всю свою трудовую де-
ятельность нашему универси-
тету, – его ровесник. В эти дни, 
готовясь к торжеству 100-летия 
СГУ, мы отмечаем и столетие од-
ного из самых заслуженных его 
работников – профессора, докто-
ра исторических наук Леонарда 
Адамовича Дербова. Универси-
тетское издательство выпустило 
книгу воспоминаний профессора 
Дербова, в которых он подробно 
рассказывает о своём детстве, 
юности, учёбе в Ленинградском 
университете и аспирантуре 
Московского университета, рабо-
те в Новочеркасске, Сталингра-
де и первых годах пребывания в 
Саратове, когда только ещё фор-
мировался коллектив преподава-
телей исторического факультета 
университета.

Леонард Адамович Дербов 
родился 10 октября 1909 года в 
городе Барановичи в семье слу-
жащего железнодорожной стан-
ции. С детских лет он проявлял 
большую любознательность, 
рано научился читать, полю-
бил музыку. Окончив среднюю 
школу в Гомеле, он отправился 
получать высшее образование 
в Ленинград, где стал студен-
том университета. После его 
окончания проработал 3 года 
преподавателем техникума в 
Новочеркасске, а затем посту-
пил в аспирантуру историчес-
кого факультета Московского 
университета, прошёл школу 
замечательных учёных-истори-
ков, его научным руководите-
лем был крупнейший специа-
лист по средневековой истории 
России профессор С.В. Бахру-
шин. В сотрудничестве с ним 
определилась тема научных 
интересов Леонарда Адамо-
вича – внешняя политика Рос-
сийского государства во второй 
половине XVI века, которой он 
занимался много лет, посвятив 
ей ряд публикаций и кандидат-
скую диссертацию.

Выпускник аспирантуры МГУ 
начал свою вузовскую препо-

давательскую деятельность в 
Сталинградском пединституте 
в 1937 году. Поскольку Леонард 
Адамович стремился продол-
жать занятия наукой, ему нуж-
ны были солидная библиотека и 
коллектив людей, серьёзно за-
нимавшихся научной деятель-
ностью. Всего этого не было 
в Сталинграде, но нашлось в 
соседнем Саратове, где в 1935 
году открылся исторический 
факультет университета. В 1938 
году Л.А. Дербов перешёл ра-
ботать в Саратовский универси-
тет, с которым связал свыше 50 
лет своей жизни.

Уже в первые годы работы в 
СГУ Леонард Адамович начал 
читать курс по истории России 
с древнейших времён до конца 
XVIII века, завоевавший огром-
ную популярность у студентов. 
Впоследствии именно с лекций 
Дербова начинались занятия у 
первокурсников исторического 
факультета.

В годы Великой Отечествен-
ной войны Л.А. Дербов особое 
внимание уделял изучению 
героического прошлого наро-
дов нашей страны, публиковал 
статьи по этой проблематике, 
выступал с лекциями перед тру-
жениками тыла. Каждое лето он 
возглавлял студенческие брига-
ды на уборке урожая, а осенью 
нередко выезжал вместе с дру-
гими преподавателями и сту-
дентами на заготовку топлива. 
В то же время, не прекращая 
научной деятельности, он под-
готовил и защитил в 1944 году 
в учёном совете Ленинградско-
го университета кандидатскую 
диссертацию.

Когда в том же 1944 году Ле-
нинградский университет воз-
вратился домой из эвакуации в 
Саратов и вместе с ним уехал за-
ведовавший кафедрой истории 
СССР профессор В.В. Мавро-
дин, Леонард Адамович возгла-
вил кафедру, мудро и успешно 
руководя ею более 25 лет.

В послевоенные годы до-
цент Л.А. Дербов разработал 

сложнейший университетский 
курс «Историография истории 
СССР» и блестяще читал его в 
течение многих лет. Мне дове-
лось прослушать лекции Лео-
нарда Адамовича в 1951 году, 
и должен сказать, что они про-
извели на меня самое сильное 
впечатление, наряду с лекциями 
профессора Ю.Г. Оксмана, из 
всего, что нам читали во время 
учёбы на факультете. Эти лек-
ции до сих пор представляются 
мне образцом университетского 
преподавания.

В годы заведования кафед-
рой Л.А. Дербов сумел создать 
дружный и сильный препо-
давательский коллектив, на 
кафедре успешно защищали 
диссертации, привлекались к 
работе молодые талантливые 
учёные. Кафедра превратилась 
в одну из ведущих в стране, 
особенно по проблемам оте-
чественной истории XIX века. 
На кафедре стали выпускать-
ся два межвузовских сборника 
«Освободительное движение в 
России» и «Историографичес-
кий сборник» (редактором кото-
рого долгие годы был Леонард 
Адамович), получившие всесо-
юзное признание. Не случайно 
Леонард Адамович был избран 
членом Национального комите-
та историков Советского Союза, 
членом Научно-методического 
совета Министерства высшего 
образования РСФСР, принимал 
участие во многих международ-
ных и всесоюзных съездах исто-
риков и научных конференциях, 
выступал на них с интересными 
докладами.

Активная общественная де-
ятельность несколько задержа-
ла защиту Леонардом Адамо-
вичем докторской диссертации, 
да и проблематику он коренным 
образом изменил: теперь в цен-
тре его внимания стали русские 
просветители XVIII века и, пре-
жде всего, фигура Н.И. Новико-
ва. Монография Л.А. Дербова 
о мировоззрении Новикова и 
написанная на её основе до-

кторская диссертация, блес-
тяще защищённая в 1974 году, 
явились солидным вкладом 
в отечественную историогра-
фию российской истории XVIII 
века. Продолжением изучения 
идейной жизни России того же 
времени стала ещё одна моно-
графия Леонарда Адамовича 
«Исторические взгляды русских 
просветителей второй полови-
ны XVIII века».

В 1970-е годы Леонард Ада-
мович, одним из первых среди 
историков нашей страны, начал 
читать курс «Введение в специ-
альность», а в 1978 году вышла 
его книга «Введение в изучение 
истории», ставшая пионерской и 
вызвавшая положительный от-
зыв во всей корпорации отечес-
твенных историков. Монография 
была через несколько лет в пе-
реработанном и расширенном 
виде переиздана в Москве.

В последние годы работы на 
историческом факультете про-
фессор Л.А. Дербов большое 
внимание уделял изучению раз-
вития исторической науки в Са-
ратовском университете (этому 
сюжету была посвящена его 
очередная книга «Историческая 
наука в Саратовском универси-
тете» и ряд статей), он восста-
новил имена всех работавших в 
университете историков, о мно-
гих из них написал свои воспо-
минания. Леонард Адамович 
стал первым историографом 
исторического факультета, его 
пример был воспринят и про-
должен его учениками.

Велик вклад профессора 
Л.А. Дербова в формировании 
кадрового состава историческо-
го факультета СГУ и особенно 
кафедры истории России. Все 
сменившие его заведующие 
этой кафедрой были его учени-
ками. Учились у него и деканы 
факультета, большинство за-
ведовавших другими факуль-
тетскими кафедрами. Многие 
профессора и преподаватели 
философского, социологичес-
кого, юридического факульте-
тов университета, учившиеся 
на историческом факультете, 
прошли школу Леонарда Ада-
мовича, сохранили наилучшие 
воспоминания о его лекциях и 
семинарских занятиях.

В 1983 году Леонард Ада-
мович перешёл работать на 
должность профессора-кон-
сультанта и до последних дней 
своей жизни сохранял тесную 
связь с факультетом и универ-
ситетом, делился своими эн-
циклопедическими знаниями с 
молодёжью.

Через всю свою жизнь про-
фессор Дербов пронёс любовь 
к искусству (особенно музыке и 
живописи) и литературе. Вмес-
те с супругой его можно было 
постоянно видеть на концертах 
в консерватории и филармонии, 
на художественных выставках 
в музее имени Радищева. Ле-
онард Адамович всегда был в 
курсе новинок художественной 
литературы и имел собствен-
ное представление об их ис-
тинной ценности.

На факультете он был при-
знанным мэтром, с мнением 
которого все считались. Всегда 
безупречно одетый, подтяну-
тый, доброжелательный, осо-
бенно к молодёжи, неизменно 
вежливый, обладавший пре-
красной чистой русской речью, 
Леонард Адамович был для 
всех примером настоящего уни-
верситетского Профессора.

Леонард Адамович воспи-
тал троих детей: дочь и двух 
сыновей. Они не пошли по его 
стопам в профессиональной 
области, но выросли под вли-
янием отца как высокообразо-
ванные люди с замечательны-
ми человеческими качествами. 
Оба сына окончили физический 
факультет нашего университе-
та, старший из них, Владимир 
Леонардович, стал доктором 
физико-математических наук, 
профессором, заведующим ка-
федрой на физическом факуль-
тете. Так что в СГУ снова есть 
профессор Дербов, продолжа-
ющий традиции своего отца.

Отмечая 100-летие Саратов-
ского государственного универ-
ситета, мы вновь и вновь об-
ращаемся к славным именам 
тех, кто создавал его славу, 
закладывал лучшие традиции. 
И среди них почётное место 
занимает профессор истори-
ческого факультета Леонард 
Адамович Дербов.
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гаЗЕта УнивЕрситЕта

ровЕсники УнивЕрситЕтаЛетопись 
Саратовского  
университета
1918 г., 24 марта – первое заседание философско-ис-

торического общества Саратовского университета (СУ), 
председателем избран профессор С.Л. Франк, тов. пред-
седателя профессора В.А. Бутенко и В.И. Веретенников, 
секретарём профессор В.М. Жирмунский, казначеем про-
фессор Л.Н. Юровский. 

1918 г., 15 апреля – избрание на кафедру славянове-
дения профессора Г.А. Ильинского, на кафедру русского 
языка и литературы профессора Н.Н. Дурново (оба в буду-
щем стали членами-корреспондентами АН СССР).

1918 г., апрель – А.П. Скафтымов приглашён работать 
помощником библиотекаря в кабинет русской литературы.

1918 г., апрель – создание в Саратовском университе-
те кафедры бактериологии.

1918 г. – создание в Саратове студенческой трудовой 
коммуны, переименованной в 1919 году в Саратовский 
студенческий коммунистический союз (СКС).

1918 г., начало мая – два заседания делегатов универ-
ситетских групп СУ о демократизации университетского 
правления. Было решено пополнить правление предста-
вителями университетских групп (служащими, студентами, 
лаборантами и т.д.).

1918 г., 5 мая-28 сентября – профессор В.А. Арноль-
дов исполняет обязанности ректора Саратовского уни-
верситета.

1918 г.,18 мая – избрание профессорами Саратовс-
кого университета П.А. Яковенко (история Византии) и  
П.М. Бицилли (история средних веков). Последний не 
приехал из Одессы из-за гражданской войны и вскоре 
оказался в эмиграции.

1918 г., 17-19 мая – вооружённое выступление эсеров в 
Саратове против большевиков.

1918 г., 27 мая – профессором кафедры теории и исто-
рии искусств избран Ф.В. Баллод.

1918 г., май – окончание Саратовского университета 
А.Н. Бакулевым – выдающимся хирургом, будущим акаде-
миком АН СССР и президентом АМН СССР.

1918 г., 6 июня –  
А.А. Гераклитов избран 
ассистентом на кафедру 
русской истории.

1918 г., 20 сентября –  
решение Коллегии НКП 
об открытии в Саратов- 
ском университете агро-
номического факультета.

1918 г. – открытие в 
университете лаборато-
рии органической химии.

1918 г., 21 сентяб-
ря – в университетском 
дворе снят памятник 
Александру II.
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Леонард Адамович Дербов. Фото 1950-х годов

Учитель многих 
поколений историков

Сотрудники кафедры истории СССР. Фото 1980-х годов

В.А. Арнольдов –  
и.о. ректора СУ с мая  
по сентябрь 1918 года 

Среди известных учёных и преподавателей-историков нашего университета фигура Леонар-
да Адамовича Дербова является знаковой. Более 50 лет трудился он в Саратовском государ- 
ственном университете и воспитал несколько поколений историков. Его курсы лекций по исто-
рии России с древнейших времён до конца XVIII века, историографии истории России, введе-
нию в специальность оставили незабываемое впечатление у тысяч студентов, учившихся на 
историческом факультете Саратовского университета с конца 1930-х до конца 1980-х годов.

ЮбилЕй

К юбилею Софьи Борисовны Пиркес
Софья Борисовна Пиркес родилась в Саратове 7 ноября 1919 года. 
В 1937 году она окончила среднюю школу №18 и поступила на хи-
мический факультет Саратовского государственного университета. 
Университет и химический факультет стали главным делом Софьи 
Борисовны. В течение многих лет она была бессменным партор-
гом факультета и кафедры, много сил отдавала работе со студента-
ми – её лекции и семинары выпускники разных лет вспоминают до 
сих пор. С помощью Софьи Борисовны многие определили свою 
судьбу, став химиками.

Софья Борисовна окончила Са-
ратовский университет с отличием в 
1941 году и с октября того же года 
начала свою трудовую деятельность 
в отделе главного металлурга обо-
ронного завода, где возглавила ком-
сомольскую работу. В декабре 1944 
года Софья Борисовна поступила 
в аспирантуру на кафедру неорга-
нической химии СГУ к профессору  
Я.Я. Додонову. Темой её диссерта-
ции стали «Комплексные соедине-
ния редкоземельных элементов с 
органическими кислотами». С 1950 
года С.Б. Пиркес начала работать 
на кафедре неорганической химии 
ассистентом, а затем в должности 
доцента. 

Софья Борисовна была талант-
ливым организатором науки. Под её 
руководством проводились иссле-
дования в области химии редкозе-
мельных элементов, были получены 
сотни новых соединений, найдены 
закономерности в строении и из-
менении свойств веществ в зависи-
мости от порядкового номера РЗЭ 
и природы лиганда, доказано, что 
при тонком варьировании синтеза 
можно целенаправленно получать 
соединения различного состава с 
одним и тем же лигандом.

Работы, начатые Я.Я Додоно-
вым в конце 1940-х годов, успеш-

но продолжились его учениками 
и последователями: С.Б. Пиркес,  
В.П. Храмовым, М.Н. Амброжием, 
Л.М. Вдовиной, В.П. Севостьяновым, 
А.В. Лапицкой, М.Т. Шестаковой,  
Т.А. Красовской, Р.Т. Бучковой,  
Т.В. Захаровой, Г.Н. Макушевой,  
Е.А. Диденко, Т.А. Барановой.

В 1960-е годы постановлением 
Правительства СССР Саратовскому 
совнархозу было поручено прове-
дение цикла работ по улучшению 
физико-химических свойств чугунов. 
В связи с этим в НИИ Химии СГУ 
была организована лаборатория по 
модифицированию чугуна редкозе-
мельными металлами, которую воз-
главили С.Б. Пиркес и В.П. Храмов. 
Работы велись сотрудниками кафед-
ры и отдела неорганической химии 
СГУ и кафедр Саратовского институ-
та механизации сельского хозяйства 
на оборудовании различных саратов-
ских заводов. Результаты по получе-
нию различных деталей из высоко- 
прочного чугуна за счёт модификации 
серого чугуна были внедрены в произ-
водство, защищены рядом авторских 
свидетельств и актов, опубликованы 
в журнале «Литейное производство», 
докладывались на различных сове-
щаниях и конференциях.

Саратовский университет стал 
одним из ведущих в нашей стране 

центров по химии РЗЭ. Исследова-
ния саратовской школы химиков по-
лучили всеобщее признание, отме-
чались и получали высокую оценку 
в решениях всесоюзных и всерос-
сийских совещаний и конференций. 
Работа кафедры неорганической 
химии СГУ входила в координаци-
онный план Академии наук по неор-
ганической химии, а сама кафедра 
была утверждена головной в По-
волжском регионе по химии редко-
земельных элементов.

В 1975 году в Саратовском го-
сударственном университете было 
подготовлено и проведено Межву-
зовское совещание по химии РЗЭ, 
в котором приняли участие веду-
щие специалисты страны.

Кроме развития химии РЗЭ работы 
саратовской додоновской школы ред-
коземельщиков были направлены на 
обнаружение полезных свойств но-
вых соединений и выявления облас-
тей их практического использования.

В соответствии с программой 
«Реактив» в перечень реактивов 
было включено 8 комплексных со-
единений РЗЭ, полученных неорга-
никами СГУ, 13 реактивов на основе 
РЗЭ экспонировались на ВДНХ в 
1984 и 1985 годах и были отмечены 
грамотами. Учёные получили более 
двух десятков авторских свиде-
тельств на изобретения.

Софьей Борисовной Пиркес опуб-
ликовано более 200 работ, под её 
руководством защищено 8 кандидат-
ских диссертаций. Тематика научных 
исследований Софьи Борисовны ос-
таётся актуальной в настоящее вре-
мя и продолжается её учениками.

Сотрудники химического фа-
культета поздравляют Софью Бо-
рисовну с юбилеем и желают ей 
крепкого здоровья и счастья!

Коллектив кафедры 
неорганической химииС.Б. Пиркес с аспиранткой кафедры во время опытов

Юбилей газеты СГУ
«За научные кадры» – «Сталинец» – «Ленинский путь» – «Саратовский университет»

Со столетием Саратовского университета совпал ещё один юбилей – 75-летие газеты СГУ.  
С 7 ноября 1934 года вузовское издание шагает в ногу с университетом, фиксирует самые зна-
чимые события его жизни: удачи, победы, неурядицы, конфликты, изменения – всё, что важно 
для его сотрудников, преподавателей, аспирантов, студентов, абитуриентов.

За три четверти века газета 
не раз меняла своё название, 
отвечая запросам времени и об-
щества. В первые три года сущес-
твования она называлась «За на-
учные кадры». С конца 1936 года 
вузовская многотиражка получила 
название «Сталинец», которое в 
1957 году изменилось на «Ленин-
ский путь». И только в 1991 году 
газета стала именоваться «Сара-
товский университет».

Изначально газета «За на-
учные кадры» создавалась как 
печатный орган парткома, проф-
кома и месткома СГУ. Девизом 
газеты был лозунг КПСС «Проле-
тарии всех стран, соединяйтесь!», 
как и у всех советских газет того 
времени. Тогда издание представ-
ляло собой не столько вузовское 

СМИ, сколько агитационно-про-
пагандистский инструмент КПСС. 
События, происходившие в уни-
верситете, использовались чаще 
всего в качестве повода для про-
паганды сталинской идеологии 
и так или иначе были связаны с 
местными партийными органами 
и организованными ими мероп-
риятиями. Прежде чем издание 
начало выполнять функции обще-
университетской газеты, прошло 
не одно десятилетие.

В первые годы внешний вид 
газеты оставлял желать лучше-
го: скромная, хаотичная вёрстка, 
редкие иллюстрации плохого ка-
чества, да и язык публикаций был 
сухим и официальным. Универси-
тетская газета подробно освеща-
ла работу парткома, профкома, 

давала отчёты о деятельности 
кафедр, информацию об успева-
емости факультетов, сообщения 
о встречах и собраниях. 

Постепенно в издании стали по-
являться самодеятельные песни и 
стихотворения, очерки об извест-
ных литературных и политических 
деятелях, на смену редким «фо-
тографиям на паспорт» начали 
приходить репортажные снимки, 
показывающие жизнь универси-
тета, людей в движении, иногда 
публиковались коллажи.

После 1945 года в газете про-
изошли заметные качественные 
изменения. Материалы потеря-
ли форму отчётности, язык стал 
проще и выразительнее. Помимо 
пропагандистских партийных пуб-
ликаций, важное место заняли 

патриотичес-
кие материалы 
о Великой Оте-
чественной войне, о сотрудниках 
университета, вернувшихся с 
фронта. Уменьшилось количест-
во разоблачающих материалов, 
издание стало создавать позитив-
ный образ вуза.

С 1953 года партийные текс-
ты потеряли центральные места 
в газете, приоритетными стали 
материалы об университете. Из-
дание начало рассказывать обо 
всех сферах жизни университета, 
стало ближе к читателю. Увели-
чилось количество публикаций, 
написанных студентами: фелье-
тонов, очерков, рассказов.

Можно сказать, что именно в 
1950-е годы «Сталинец» и «Ле-

нинский путь» стал непосредс-
твенно вузовской газетой. С го-
дами совершенствовался язык 
материалов, они становились чёт-
че, живее, увлекательнее. Скром-
ная многотиражка превратилась в 
яркое, достойное лицо вуза. 

В истории газеты были разные 
времена – были взлёты и были па-
дения. В «Саратовском универси-
тете», который мы знаем сегодня, 
важен вклад каждого, кто за долгие 
75 лет хотя бы раз сотрудничал с 
нашей газетой, кто беспокоился 
о судьбе вуза, хотел рассказать 
читателям что-то новое, обратить 
внимание на жизнь СГУ. 

мария палькина



Леонард Адамович, посвя-
тивший всю свою трудовую де-
ятельность нашему универси-
тету, – его ровесник. В эти дни, 
готовясь к торжеству 100-летия 
СГУ, мы отмечаем и столетие од-
ного из самых заслуженных его 
работников – профессора, докто-
ра исторических наук Леонарда 
Адамовича Дербова. Универси-
тетское издательство выпустило 
книгу воспоминаний профессора 
Дербова, в которых он подробно 
рассказывает о своём детстве, 
юности, учёбе в Ленинградском 
университете и аспирантуре 
Московского университета, рабо-
те в Новочеркасске, Сталингра-
де и первых годах пребывания в 
Саратове, когда только ещё фор-
мировался коллектив преподава-
телей исторического факультета 
университета.

Леонард Адамович Дербов 
родился 10 октября 1909 года в 
городе Барановичи в семье слу-
жащего железнодорожной стан-
ции. С детских лет он проявлял 
большую любознательность, 
рано научился читать, полю-
бил музыку. Окончив среднюю 
школу в Гомеле, он отправился 
получать высшее образование 
в Ленинград, где стал студен-
том университета. После его 
окончания проработал 3 года 
преподавателем техникума в 
Новочеркасске, а затем посту-
пил в аспирантуру историчес-
кого факультета Московского 
университета, прошёл школу 
замечательных учёных-истори-
ков, его научным руководите-
лем был крупнейший специа-
лист по средневековой истории 
России профессор С.В. Бахру-
шин. В сотрудничестве с ним 
определилась тема научных 
интересов Леонарда Адамо-
вича – внешняя политика Рос-
сийского государства во второй 
половине XVI века, которой он 
занимался много лет, посвятив 
ей ряд публикаций и кандидат-
скую диссертацию.

Выпускник аспирантуры МГУ 
начал свою вузовскую препо-

давательскую деятельность в 
Сталинградском пединституте 
в 1937 году. Поскольку Леонард 
Адамович стремился продол-
жать занятия наукой, ему нуж-
ны были солидная библиотека и 
коллектив людей, серьёзно за-
нимавшихся научной деятель-
ностью. Всего этого не было 
в Сталинграде, но нашлось в 
соседнем Саратове, где в 1935 
году открылся исторический 
факультет университета. В 1938 
году Л.А. Дербов перешёл ра-
ботать в Саратовский универси-
тет, с которым связал свыше 50 
лет своей жизни.

Уже в первые годы работы в 
СГУ Леонард Адамович начал 
читать курс по истории России 
с древнейших времён до конца 
XVIII века, завоевавший огром-
ную популярность у студентов. 
Впоследствии именно с лекций 
Дербова начинались занятия у 
первокурсников исторического 
факультета.

В годы Великой Отечествен-
ной войны Л.А. Дербов особое 
внимание уделял изучению 
героического прошлого наро-
дов нашей страны, публиковал 
статьи по этой проблематике, 
выступал с лекциями перед тру-
жениками тыла. Каждое лето он 
возглавлял студенческие брига-
ды на уборке урожая, а осенью 
нередко выезжал вместе с дру-
гими преподавателями и сту-
дентами на заготовку топлива. 
В то же время, не прекращая 
научной деятельности, он под-
готовил и защитил в 1944 году 
в учёном совете Ленинградско-
го университета кандидатскую 
диссертацию.

Когда в том же 1944 году Ле-
нинградский университет воз-
вратился домой из эвакуации в 
Саратов и вместе с ним уехал за-
ведовавший кафедрой истории 
СССР профессор В.В. Мавро-
дин, Леонард Адамович возгла-
вил кафедру, мудро и успешно 
руководя ею более 25 лет.

В послевоенные годы до-
цент Л.А. Дербов разработал 

сложнейший университетский 
курс «Историография истории 
СССР» и блестяще читал его в 
течение многих лет. Мне дове-
лось прослушать лекции Лео-
нарда Адамовича в 1951 году, 
и должен сказать, что они про-
извели на меня самое сильное 
впечатление, наряду с лекциями 
профессора Ю.Г. Оксмана, из 
всего, что нам читали во время 
учёбы на факультете. Эти лек-
ции до сих пор представляются 
мне образцом университетского 
преподавания.

В годы заведования кафед-
рой Л.А. Дербов сумел создать 
дружный и сильный препо-
давательский коллектив, на 
кафедре успешно защищали 
диссертации, привлекались к 
работе молодые талантливые 
учёные. Кафедра превратилась 
в одну из ведущих в стране, 
особенно по проблемам оте-
чественной истории XIX века. 
На кафедре стали выпускать-
ся два межвузовских сборника 
«Освободительное движение в 
России» и «Историографичес-
кий сборник» (редактором кото-
рого долгие годы был Леонард 
Адамович), получившие всесо-
юзное признание. Не случайно 
Леонард Адамович был избран 
членом Национального комите-
та историков Советского Союза, 
членом Научно-методического 
совета Министерства высшего 
образования РСФСР, принимал 
участие во многих международ-
ных и всесоюзных съездах исто-
риков и научных конференциях, 
выступал на них с интересными 
докладами.

Активная общественная де-
ятельность несколько задержа-
ла защиту Леонардом Адамо-
вичем докторской диссертации, 
да и проблематику он коренным 
образом изменил: теперь в цен-
тре его внимания стали русские 
просветители XVIII века и, пре-
жде всего, фигура Н.И. Новико-
ва. Монография Л.А. Дербова 
о мировоззрении Новикова и 
написанная на её основе до-

кторская диссертация, блес-
тяще защищённая в 1974 году, 
явились солидным вкладом 
в отечественную историогра-
фию российской истории XVIII 
века. Продолжением изучения 
идейной жизни России того же 
времени стала ещё одна моно-
графия Леонарда Адамовича 
«Исторические взгляды русских 
просветителей второй полови-
ны XVIII века».

В 1970-е годы Леонард Ада-
мович, одним из первых среди 
историков нашей страны, начал 
читать курс «Введение в специ-
альность», а в 1978 году вышла 
его книга «Введение в изучение 
истории», ставшая пионерской и 
вызвавшая положительный от-
зыв во всей корпорации отечес-
твенных историков. Монография 
была через несколько лет в пе-
реработанном и расширенном 
виде переиздана в Москве.

В последние годы работы на 
историческом факультете про-
фессор Л.А. Дербов большое 
внимание уделял изучению раз-
вития исторической науки в Са-
ратовском университете (этому 
сюжету была посвящена его 
очередная книга «Историческая 
наука в Саратовском универси-
тете» и ряд статей), он восста-
новил имена всех работавших в 
университете историков, о мно-
гих из них написал свои воспо-
минания. Леонард Адамович 
стал первым историографом 
исторического факультета, его 
пример был воспринят и про-
должен его учениками.

Велик вклад профессора 
Л.А. Дербова в формировании 
кадрового состава историческо-
го факультета СГУ и особенно 
кафедры истории России. Все 
сменившие его заведующие 
этой кафедрой были его учени-
ками. Учились у него и деканы 
факультета, большинство за-
ведовавших другими факуль-
тетскими кафедрами. Многие 
профессора и преподаватели 
философского, социологичес-
кого, юридического факульте-
тов университета, учившиеся 
на историческом факультете, 
прошли школу Леонарда Ада-
мовича, сохранили наилучшие 
воспоминания о его лекциях и 
семинарских занятиях.

В 1983 году Леонард Ада-
мович перешёл работать на 
должность профессора-кон-
сультанта и до последних дней 
своей жизни сохранял тесную 
связь с факультетом и универ-
ситетом, делился своими эн-
циклопедическими знаниями с 
молодёжью.

Через всю свою жизнь про-
фессор Дербов пронёс любовь 
к искусству (особенно музыке и 
живописи) и литературе. Вмес-
те с супругой его можно было 
постоянно видеть на концертах 
в консерватории и филармонии, 
на художественных выставках 
в музее имени Радищева. Ле-
онард Адамович всегда был в 
курсе новинок художественной 
литературы и имел собствен-
ное представление об их ис-
тинной ценности.

На факультете он был при-
знанным мэтром, с мнением 
которого все считались. Всегда 
безупречно одетый, подтяну-
тый, доброжелательный, осо-
бенно к молодёжи, неизменно 
вежливый, обладавший пре-
красной чистой русской речью, 
Леонард Адамович был для 
всех примером настоящего уни-
верситетского Профессора.

Леонард Адамович воспи-
тал троих детей: дочь и двух 
сыновей. Они не пошли по его 
стопам в профессиональной 
области, но выросли под вли-
янием отца как высокообразо-
ванные люди с замечательны-
ми человеческими качествами. 
Оба сына окончили физический 
факультет нашего университе-
та, старший из них, Владимир 
Леонардович, стал доктором 
физико-математических наук, 
профессором, заведующим ка-
федрой на физическом факуль-
тете. Так что в СГУ снова есть 
профессор Дербов, продолжа-
ющий традиции своего отца.

Отмечая 100-летие Саратов-
ского государственного универ-
ситета, мы вновь и вновь об-
ращаемся к славным именам 
тех, кто создавал его славу, 
закладывал лучшие традиции. 
И среди них почётное место 
занимает профессор истори-
ческого факультета Леонард 
Адамович Дербов.

анатолий аврУс
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гаЗЕта УнивЕрситЕта

ровЕсники УнивЕрситЕтаЛетопись 
Саратовского  
университета
1918 г., 24 марта – первое заседание философско-ис-

торического общества Саратовского университета (СУ), 
председателем избран профессор С.Л. Франк, тов. пред-
седателя профессора В.А. Бутенко и В.И. Веретенников, 
секретарём профессор В.М. Жирмунский, казначеем про-
фессор Л.Н. Юровский. 

1918 г., 15 апреля – избрание на кафедру славянове-
дения профессора Г.А. Ильинского, на кафедру русского 
языка и литературы профессора Н.Н. Дурново (оба в буду-
щем стали членами-корреспондентами АН СССР).

1918 г., апрель – А.П. Скафтымов приглашён работать 
помощником библиотекаря в кабинет русской литературы.

1918 г., апрель – создание в Саратовском университе-
те кафедры бактериологии.

1918 г. – создание в Саратове студенческой трудовой 
коммуны, переименованной в 1919 году в Саратовский 
студенческий коммунистический союз (СКС).

1918 г., начало мая – два заседания делегатов универ-
ситетских групп СУ о демократизации университетского 
правления. Было решено пополнить правление предста-
вителями университетских групп (служащими, студентами, 
лаборантами и т.д.).

1918 г., 5 мая-28 сентября – профессор В.А. Арноль-
дов исполняет обязанности ректора Саратовского уни-
верситета.

1918 г.,18 мая – избрание профессорами Саратовс-
кого университета П.А. Яковенко (история Византии) и  
П.М. Бицилли (история средних веков). Последний не 
приехал из Одессы из-за гражданской войны и вскоре 
оказался в эмиграции.

1918 г., 17-19 мая – вооружённое выступление эсеров в 
Саратове против большевиков.

1918 г., 27 мая – профессором кафедры теории и исто-
рии искусств избран Ф.В. Баллод.

1918 г., май – окончание Саратовского университета 
А.Н. Бакулевым – выдающимся хирургом, будущим акаде-
миком АН СССР и президентом АМН СССР.

1918 г., 6 июня –  
А.А. Гераклитов избран 
ассистентом на кафедру 
русской истории.

1918 г., 20 сентября –  
решение Коллегии НКП 
об открытии в Саратов- 
ском университете агро-
номического факультета.

1918 г. – открытие в 
университете лаборато-
рии органической химии.

1918 г., 21 сентяб-
ря – в университетском 
дворе снят памятник 
Александру II.

анатолий аврУс  

Леонард Адамович Дербов. Фото 1950-х годов

Учитель многих 
поколений историков

Сотрудники кафедры истории СССР. Фото 1980-х годов

В.А. Арнольдов –  
и.о. ректора СУ с мая  
по сентябрь 1918 года 

Среди известных учёных и преподавателей-историков нашего университета фигура Леонар-
да Адамовича Дербова является знаковой. Более 50 лет трудился он в Саратовском государ- 
ственном университете и воспитал несколько поколений историков. Его курсы лекций по исто-
рии России с древнейших времён до конца XVIII века, историографии истории России, введе-
нию в специальность оставили незабываемое впечатление у тысяч студентов, учившихся на 
историческом факультете Саратовского университета с конца 1930-х до конца 1980-х годов.

ЮбилЕй

К юбилею Софьи Борисовны Пиркес
Софья Борисовна Пиркес родилась в Саратове 7 ноября 1919 года. 
В 1937 году она окончила среднюю школу №18 и поступила на хи-
мический факультет Саратовского государственного университета. 
Университет и химический факультет стали главным делом Софьи 
Борисовны. В течение многих лет она была бессменным партор-
гом факультета и кафедры, много сил отдавала работе со студента-
ми – её лекции и семинары выпускники разных лет вспоминают до 
сих пор. С помощью Софьи Борисовны многие определили свою 
судьбу, став химиками.

Софья Борисовна окончила Са-
ратовский университет с отличием в 
1941 году и с октября того же года 
начала свою трудовую деятельность 
в отделе главного металлурга обо-
ронного завода, где возглавила ком-
сомольскую работу. В декабре 1944 
года Софья Борисовна поступила 
в аспирантуру на кафедру неорга-
нической химии СГУ к профессору  
Я.Я. Додонову. Темой её диссерта-
ции стали «Комплексные соедине-
ния редкоземельных элементов с 
органическими кислотами». С 1950 
года С.Б. Пиркес начала работать 
на кафедре неорганической химии 
ассистентом, а затем в должности 
доцента. 

Софья Борисовна была талант-
ливым организатором науки. Под её 
руководством проводились иссле-
дования в области химии редкозе-
мельных элементов, были получены 
сотни новых соединений, найдены 
закономерности в строении и из-
менении свойств веществ в зависи-
мости от порядкового номера РЗЭ 
и природы лиганда, доказано, что 
при тонком варьировании синтеза 
можно целенаправленно получать 
соединения различного состава с 
одним и тем же лигандом.

Работы, начатые Я.Я Додоно-
вым в конце 1940-х годов, успеш-

но продолжились его учениками 
и последователями: С.Б. Пиркес,  
В.П. Храмовым, М.Н. Амброжием, 
Л.М. Вдовиной, В.П. Севостьяновым, 
А.В. Лапицкой, М.Т. Шестаковой,  
Т.А. Красовской, Р.Т. Бучковой,  
Т.В. Захаровой, Г.Н. Макушевой,  
Е.А. Диденко, Т.А. Барановой.

В 1960-е годы постановлением 
Правительства СССР Саратовскому 
совнархозу было поручено прове-
дение цикла работ по улучшению 
физико-химических свойств чугунов. 
В связи с этим в НИИ Химии СГУ 
была организована лаборатория по 
модифицированию чугуна редкозе-
мельными металлами, которую воз-
главили С.Б. Пиркес и В.П. Храмов. 
Работы велись сотрудниками кафед-
ры и отдела неорганической химии 
СГУ и кафедр Саратовского институ-
та механизации сельского хозяйства 
на оборудовании различных саратов-
ских заводов. Результаты по получе-
нию различных деталей из высоко- 
прочного чугуна за счёт модификации 
серого чугуна были внедрены в произ-
водство, защищены рядом авторских 
свидетельств и актов, опубликованы 
в журнале «Литейное производство», 
докладывались на различных сове-
щаниях и конференциях.

Саратовский университет стал 
одним из ведущих в нашей стране 

центров по химии РЗЭ. Исследова-
ния саратовской школы химиков по-
лучили всеобщее признание, отме-
чались и получали высокую оценку 
в решениях всесоюзных и всерос-
сийских совещаний и конференций. 
Работа кафедры неорганической 
химии СГУ входила в координаци-
онный план Академии наук по неор-
ганической химии, а сама кафедра 
была утверждена головной в По-
волжском регионе по химии редко-
земельных элементов.

В 1975 году в Саратовском го-
сударственном университете было 
подготовлено и проведено Межву-
зовское совещание по химии РЗЭ, 
в котором приняли участие веду-
щие специалисты страны.

Кроме развития химии РЗЭ работы 
саратовской додоновской школы ред-
коземельщиков были направлены на 
обнаружение полезных свойств но-
вых соединений и выявления облас-
тей их практического использования.

В соответствии с программой 
«Реактив» в перечень реактивов 
было включено 8 комплексных со-
единений РЗЭ, полученных неорга-
никами СГУ, 13 реактивов на основе 
РЗЭ экспонировались на ВДНХ в 
1984 и 1985 годах и были отмечены 
грамотами. Учёные получили более 
двух десятков авторских свиде-
тельств на изобретения.

Софьей Борисовной Пиркес опуб-
ликовано более 200 работ, под её 
руководством защищено 8 кандидат-
ских диссертаций. Тематика научных 
исследований Софьи Борисовны ос-
таётся актуальной в настоящее вре-
мя и продолжается её учениками.

Сотрудники химического фа-
культета поздравляют Софью Бо-
рисовну с юбилеем и желают ей 
крепкого здоровья и счастья!

Коллектив кафедры 
неорганической химииС.Б. Пиркес с аспиранткой кафедры во время опытов

Юбилей газеты СГУ
«За научные кадры» – «Сталинец» – «Ленинский путь» – «Саратовский университет»

Со столетием Саратовского университета совпал ещё один юбилей – 75-летие газеты СГУ.  
С 7 ноября 1934 года вузовское издание шагает в ногу с университетом, фиксирует самые зна-
чимые события его жизни: удачи, победы, неурядицы, конфликты, изменения – всё, что важно 
для его сотрудников, преподавателей, аспирантов, студентов, абитуриентов.

За три четверти века газета 
не раз меняла своё название, 
отвечая запросам времени и об-
щества. В первые три года сущес-
твования она называлась «За на-
учные кадры». С конца 1936 года 
вузовская многотиражка получила 
название «Сталинец», которое в 
1957 году изменилось на «Ленин-
ский путь». И только в 1991 году 
газета стала именоваться «Сара-
товский университет».

Изначально газета «За на-
учные кадры» создавалась как 
печатный орган парткома, проф-
кома и месткома СГУ. Девизом 
газеты был лозунг КПСС «Проле-
тарии всех стран, соединяйтесь!», 
как и у всех советских газет того 
времени. Тогда издание представ-
ляло собой не столько вузовское 

СМИ, сколько агитационно-про-
пагандистский инструмент КПСС. 
События, происходившие в уни-
верситете, использовались чаще 
всего в качестве повода для про-
паганды сталинской идеологии 
и так или иначе были связаны с 
местными партийными органами 
и организованными ими мероп-
риятиями. Прежде чем издание 
начало выполнять функции обще-
университетской газеты, прошло 
не одно десятилетие.

В первые годы внешний вид 
газеты оставлял желать лучше-
го: скромная, хаотичная вёрстка, 
редкие иллюстрации плохого ка-
чества, да и язык публикаций был 
сухим и официальным. Универси-
тетская газета подробно освеща-
ла работу парткома, профкома, 

давала отчёты о деятельности 
кафедр, информацию об успева-
емости факультетов, сообщения 
о встречах и собраниях. 

Постепенно в издании стали по-
являться самодеятельные песни и 
стихотворения, очерки об извест-
ных литературных и политических 
деятелях, на смену редким «фо-
тографиям на паспорт» начали 
приходить репортажные снимки, 
показывающие жизнь универси-
тета, людей в движении, иногда 
публиковались коллажи.

После 1945 года в газете про-
изошли заметные качественные 
изменения. Материалы потеря-
ли форму отчётности, язык стал 
проще и выразительнее. Помимо 
пропагандистских партийных пуб-
ликаций, важное место заняли 

патриотичес-
кие материалы 
о Великой Оте-
чественной войне, о сотрудниках 
университета, вернувшихся с 
фронта. Уменьшилось количест-
во разоблачающих материалов, 
издание стало создавать позитив-
ный образ вуза.

С 1953 года партийные текс-
ты потеряли центральные места 
в газете, приоритетными стали 
материалы об университете. Из-
дание начало рассказывать обо 
всех сферах жизни университета, 
стало ближе к читателю. Увели-
чилось количество публикаций, 
написанных студентами: фелье-
тонов, очерков, рассказов.

Можно сказать, что именно в 
1950-е годы «Сталинец» и «Ле-

нинский путь» стал непосредс-
твенно вузовской газетой. С го-
дами совершенствовался язык 
материалов, они становились чёт-
че, живее, увлекательнее. Скром-
ная многотиражка превратилась в 
яркое, достойное лицо вуза. 

В истории газеты были разные 
времена – были взлёты и были па-
дения. В «Саратовском универси-
тете», который мы знаем сегодня, 
важен вклад каждого, кто за долгие 
75 лет хотя бы раз сотрудничал с 
нашей газетой, кто беспокоился 
о судьбе вуза, хотел рассказать 
читателям что-то новое, обратить 
внимание на жизнь СГУ. 

мария палькина



В настоящее время эпидемии гриппа 
H1N1-2009 присвоена пандемическая сте-
пень угрозы по классификации Всемирной 
организации здравоохранения. Степень 
угрозы не характеризует опасность забо-
левания для жизни людей, а указывает на 
его способность к распространению. Опа-
сения ВОЗ связаны с генетической новиз-
ной штамма свиного гриппа и его потенци-

альной способностью к дальнейшей 
мутации, вследствие чего 
возможно возникновение 

более агрессивных 
вариантов инфек-

ции. Тогда, 
по ана-
логии с 

наиболее разру-
шительными пандемия-
ми прошлого века, этот 

вирус может привести к 
серьёзным людским по-
терям спустя некоторый 
(обычно полугодовой) 
период, сопровожда-
ющийся относительно 

умеренной летальностью.

Грипп, вызываемый новым типом ви-
руса H1N1, протекает как респираторное 
заболевание, передаётся от человека к 
человеку преимущественно воздушно-
капельным путём. Большинство людей 
в США, инфицированных этим вирусом, 
переболели в средне-тяжёлой форме, 
однако были отмечены и тяжёлые слу-
чаи заболевания, в том числе леталь-
ные исходы. 

Основные симптомы совпадают с 
обычными симптомами гриппа: головная 
боль, боли во всём теле, повышение тем-
пературы, кашель, насморк или заложен-
ность носа, боль в горле, озноб, слабость, 
а также рвота и диарея.

В настоящее время в целях первич-
ной профилактики категорированной 
группе граждан, в том числе студентам 
вузов, рекомендовано проводить им-
мунизацию вакциной против сезонного 
гриппа.

Что делать, если вы заболели? 
• оставайтесь дома, вызывайте врача 

на дом,
• употребляйте много жидкости (сок, 

воду, чай), 

• создайте себе комфортные условия, 
крайне важен покой,

• регулярно проветривайте помещение, 
проводите влажную уборку,

• избегайте контактов с другими людь-
ми, используйте маску. 

Если вы имели контакт с больным грип-
пом H1N1, спросите у врача о необходи-
мости приёма антивирусных лекарств для 
предупреждения заболевания гриппом. Ле-
чение заболеваний, вызванных большинс-
твом штаммов «свиного гриппа», осущест-
вляется с помощью препаратов Занамивир 
и Озельтамивир, к которым чувствительно 
большинство вариантов штамма.

нелли брояка, 
заместитель главного врача

МУЗ «Детская городская 
поликлиника №1»
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Гости торжественного заседания в честь 110-летия Колледжа 
Яблочкова окунулись в атмосферу конца XIX века

Зрители стали свидетелями ярких выступлений творческих 
коллективов саратовских колледжей

Гости библиотечного праздника получили в подарок воздушные 
шарики с юбилейным логотипом

Министр культуры Саратовской области В.Н. Синюков вручил 
награды сотрудникам библиотеки

Руководители структурных подразделений СГУ пришли на День 
рождения Научной библиотеки с подарками и цветами

Со словами поздравления в честь юбилея к сотрудникам Научной 
библиотеки обратился проректор И.Г. Малинский

Последние дни октября оказались очень насыщенными на 
юбилеи. 28 октября праздновал своё 110-летие Колледж ра-
диоэлектроники имени П.Н. Яблочкова, а 29 октября отмеча-
ла столетие со дня основания Зональная научная библиотека 
имени В.А. Артисевич. 

Торжественное заседание в честь 110-летия Колледжа ра-
диоэлектроники имени П.Н. Яблочкова открыл директор  
Н.И. Журавлёв. Под звуки гимна Николай Иванович поздравил 
всех собравшихся с юбилеем и отметил, что целью работы пре-
подавательского коллектива колледжа является выпуск высокок-
валифицированных и востребованных специалистов. По его мне-
нию, одним из секретов процветания учебного заведения стал тот 
факт, что в 1998 году колледж вошёл в состав СГУ. В заключение 
Николай Иванович рассказал о выпускниках, прославивших кол-
ледж далеко за его пределами.

От лица всего коллектива университета руководство и студен-
тов колледжа поздравил проректор по учебно-организационной 
работе И.Г. Малинский. Игорь Герикович зачитал приветственное 
слово ректора Л.Ю. Коссовича с пожеланиями творческих иска-
ний, оптимизма и профессиональных успехов.

Поздравил сотрудников и заместитель министра образования Са-
ратовской области Олег Александрович Афонин. Он рассказал о своём 
отце, выпускнике Колледжа имени П.Н. Яблочкова, ставшем профес-
сионалом своего дела. С поздравлениями и подарками на праздник 
пришли представители других учебных заведений Саратова. 

На протяжении всего мероприятия на сцене выступали творчес-
кие коллективы саратовских колледжей. Студенты показывали инте-
ресные танцевальные постановки, а также пели о родном городе.

На следующий день в актовом зале X корпуса СГУ состоялось праз-
дничное заседание в честь столетия Зональной научной библиотеки 
имени В.А. Артисевич. Директор библиотеки И.В. Лебедева поздрави-
ла всех сотрудников учреждения с юбилеем и отметила, что в жизни 
Саратовского университета библиотека играет важнейшую роль. Со 
словами поздравления к сотрудникам обратился проректор по учеб-
но-организационной работе И.Г. Малинский. Он наградил сотрудников 
библиотеки дипломами почётного работника ЗНБ имени В.А. Артисе-
вич, медалями «За особые заслуги перед Саратовским государствен-
ным университетом» и подарками от имени ректората университета.  
С юбилеем библиотеку поздравил и министр культуры Саратовской 
области В.Н. Синюков.

На праздничное мероприятие приехало много гостей. Среди 
них – представители саратовских и региональных библиотек и му-
зеев. Директор российской национальной библиотеки В.Н. Зайцев 
озвучил пожелания к юбилею в видеопоздравлении.

На концерте были подведены итоги нескольких конкурсов. Так, 
самыми читающими гуманитарными подразделениями оказались 
ИФиЖ и ИИиМО, а самыми читающими среди естественнонаучных 
структур – Институт химии и биологический факультет. Кроме того, 
были вручены награды авторам лучших работ среди молодых сотруд-
ников вузовских библиотек зоны Среднего и Нижнего  Поволжья.

мария лапЦЕвиЧ, Екатерина Частова,
фото сергея полякова
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Восторг зрителей вызвало появление библиотечного кота – 
хранителя книжных сокровищ университета

фоторЕпортаЖ

Трудоустройство 
без проблем
Сегодня диплом о высшем образовании 
не является гарантией успешного постро-
ения карьеры и лёгкого трудоустройства, 
поскольку, с одной стороны, наблюдается 
массовое сокращение вакансий, а с другой –  
происходит насыщение рынка выпускниками 
вузов. В сложившейся ситуации быть конкурен-
тоспособными на рынке труда выпускникам по-
могают центры содействия трудоустройству. Анало-
гичный центр уже несколько лет действует и в Саратовском государственном 
университете, в 2006 году ему был присвоен статус регионального.

Здоровый обраЗ ЖиЗни

Осторожно грипп!

В настоящее время Региональный центр содействия трудоустройству выпускников 
вузов СГУ осуществляет взаимодействие со студентами и выпускниками, с компаниями-
работодателями, с центрами занятости населения города Саратова, с представителями 
центров содействия трудоустройству других вузов города и представителями РЦСТВ 
Приволжского федерального округа. Связь со студентами поддерживается благодаря 
активной деятельности Студенческого кадрового агентства СГУ. Располагается универ-
ситетский центр содействия трудоустройству выпускников в 309 аудитории X корпуса. 

Обращение в центр позволит любому студенту и выпускнику СГУ:
ознакомиться с постоянно обновляемой базой вакансий;
получить консультацию по вопросам трудоустройства;
получить помощь в написании резюме;
пройти тренировочное интервью, что даст возможность отработать своё выступле-
ние перед работодателем;
пройти профориентационное тестирование;
принять участие в семинарах и тренингах по вопросам профориентации и трудо-
устройства;
пройти «Школу трудоустройства».
Сотрудники центра также предлагают студентам посетить Электронное кадровое 

агентство. На его сайте www.rabota.sgu.ru любой пользователь может:
ознакомиться с ближайшими мероприятиями и тренингами, проводимыми РЦСТВ;
узнать о конкурсах, стажировках и обучающих программах;
просмотреть список вакансий для постоянного трудоустройства и временной заня-
тости;
оставить своё резюме.
Более подробную информацию о деятельности Регионального центра содействия тру-

доустройству выпускников вузов можно получить в 309 аудитории X корпуса или по теле-
лефону 27-79-73. Центр приглашает к сотрудничеству всех, кто хочет быть успешным, а 
также всех, у кого есть креативные идеи по трудоустройству студентов и выпускников.

анна ЗЕмскова
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•
•
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•

•

•
•
•

•

Срочно обратитесь за медицинской помощью, 
если у вас или у ваших близких: 

• учащённое или затруднённое дыхание, 
• синюшность кожных покровов, 
• боли или чувство тяжести в груди или в животе,
• внезапное головокружение, спутанность сознания, непробуждение,
• возбуждённое состояние,
• отсутствие мочеиспускания, 
• симптомы проходят, но потом возвращаются с жаром и сильным кашлем,
• сильная или непрекращающаяся рвота.

Осенний марафон
конкУрс

9 ноября в актовом зале XII кор-
пуса СГУ прошёл «Осенний ма-
рафон». На нём были подведе-
ны итоги фестиваля «Золотая 
осень», конкурса «Лучшая учеб-
ная группа» и смотра-конкурса 
студенческих общежитий.

Председатель профсоюзной ор-
ганизации студентов СГУ Маргарита 
Сергеевна Козлова наградила гра-
мотами и подарками победителей 
конкурса «Лучшая учебная группа». 
Первое место в нём заняла группа 
561 факультета нано- и биомедицин-
ских технологий, второе – группа 421а Института филологии и журналистики, третье 
место разделили группа 413 Института химии и группа 331 юридического факультета. 
Победители конкурса поедут отдыхать в санаторий. Студенты-филологи, занявшие 
второе место, получили билеты на премьеру фильма «2012».

Член художественного совета СГУ Галина Николаевна Петрова объявила победи-
телей конкурса общежитий. В номинации «Лучшая массовая работа» победителем 
стало общежитие №5, лучшие результаты информационной работы и эстетического 
оформления показало общежитие №2. Лучшей мужской комнатой стала комната №42 
второго общежития, среди женских победу одержала комната №436 общежития №5. 

По итогам «Золотой осени» студенты были награждены в номинациях «Авторское твор-
чество», «Конферанс», «Оригинальный жанр», «Вокально-инструментальный ансамбль», 
«Исполнение на музыкальном инструменте», «Сольный танец», «Эстрадный танец», «Муж-
ской и женский эстрадный вокал». Активистам СГУ были вручены почётные грамоты. 

алеся ЕфрЕмова

новости стУдклУба

первая игра 
четвертьфиналаКВН: 

Первая игра четвертьфинала лиги КВН СГУ прошла 2 ноября в 
актовом зале XII корпуса. Новый этап игр называется «Дорога 
молодым». На сцене выступали 4 команды: «Новый бренд» 
биологического факультета, «МММ» мехмата, сборная гео-
графического факультета «Ахтунг» и «Узкий круг» ИИиМО. 

Жюри, в которое входили председатель Профкома студентов СГУ 
М.С. Козлова, начальник Управления организации воспитательной 
работы со студентами В.А. Масленников и начальник Управления 
социальной работы Н.П. Алданова, оценивало выступления команд 
в трёх конкурсах.

Темой приветствия стал новый учебный год. Конкурс так и назвали 
«Ну, здравствуй, новый учебный год». Жюри оценивало его по пяти-
балльной шкале. На то, чтобы насмешить зрителей в этом конкурсе, 
командам дали по пять минут. Второй этап – 3 новости под назва-
нием «Где-то в студгородке». Здесь команды придумывали весёлые 
информационные заметки с территории вуза. Финальный конкурс –  
домашнее задание «Вспоминайте иногда вашего студента» также вы-
звал бурю эмоций в зале.

По итогам выступлений в полуфинал лиги КВН вышли сборные 
«Ахтунг» и «Узкий круг». Сборная «Узкий круг» набрала 12,6 очков, 
заняла первое место и получила грамоту участника. Чуть меньше, 
11.4, очков – у команды «Ахтунг». В заключение программы члены 
жюри поблагодарили всех КВНщиков и ведущих мероприятия и по-
желали дальнейших творческих успехов.

Екатерина Частова
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В настоящее время эпидемии гриппа 
H1N1-2009 присвоена пандемическая сте-
пень угрозы по классификации Всемирной 
организации здравоохранения. Степень 
угрозы не характеризует опасность забо-
левания для жизни людей, а указывает на 
его способность к распространению. Опа-
сения ВОЗ связаны с генетической новиз-
ной штамма свиного гриппа и его потенци-

альной способностью к дальнейшей 
мутации, вследствие чего 
возможно возникновение 

более агрессивных 
вариантов инфек-

ции. Тогда, 
по ана-
логии с 

наиболее разру-
шительными пандемия-
ми прошлого века, этот 

вирус может привести к 
серьёзным людским по-
терям спустя некоторый 
(обычно полугодовой) 
период, сопровожда-
ющийся относительно 

умеренной летальностью.

Грипп, вызываемый новым типом ви-
руса H1N1, протекает как респираторное 
заболевание, передаётся от человека к 
человеку преимущественно воздушно-
капельным путём. Большинство людей 
в США, инфицированных этим вирусом, 
переболели в средне-тяжёлой форме, 
однако были отмечены и тяжёлые слу-
чаи заболевания, в том числе леталь-
ные исходы. 

Основные симптомы совпадают с 
обычными симптомами гриппа: головная 
боль, боли во всём теле, повышение тем-
пературы, кашель, насморк или заложен-
ность носа, боль в горле, озноб, слабость, 
а также рвота и диарея.

В настоящее время в целях первич-
ной профилактики категорированной 
группе граждан, в том числе студентам 
вузов, рекомендовано проводить им-
мунизацию вакциной против сезонного 
гриппа.

Что делать, если вы заболели? 
• оставайтесь дома, вызывайте врача 

на дом,
• употребляйте много жидкости (сок, 

воду, чай), 

• создайте себе комфортные условия, 
крайне важен покой,

• регулярно проветривайте помещение, 
проводите влажную уборку,

• избегайте контактов с другими людь-
ми, используйте маску. 

Если вы имели контакт с больным грип-
пом H1N1, спросите у врача о необходи-
мости приёма антивирусных лекарств для 
предупреждения заболевания гриппом. Ле-
чение заболеваний, вызванных большинс-
твом штаммов «свиного гриппа», осущест-
вляется с помощью препаратов Занамивир 
и Озельтамивир, к которым чувствительно 
большинство вариантов штамма.

нелли брояка, 
заместитель главного врача

МУЗ «Детская городская 
поликлиника №1»

10 №8 (2072) || Ноябрь || 2009 год
gazeta.sgu.ruкультура сгУ

работа

11№8 (2073) || Ноябрь || 2009 год
gazeta.sgu.ru культура сгУ

Гости торжественного заседания в честь 110-летия Колледжа 
Яблочкова окунулись в атмосферу конца XIX века

Зрители стали свидетелями ярких выступлений творческих 
коллективов саратовских колледжей

Гости библиотечного праздника получили в подарок воздушные 
шарики с юбилейным логотипом

Министр культуры Саратовской области В.Н. Синюков вручил 
награды сотрудникам библиотеки

Руководители структурных подразделений СГУ пришли на День 
рождения Научной библиотеки с подарками и цветами

Со словами поздравления в честь юбилея к сотрудникам Научной 
библиотеки обратился проректор И.Г. Малинский

Последние дни октября оказались очень насыщенными на 
юбилеи. 28 октября праздновал своё 110-летие Колледж ра-
диоэлектроники имени П.Н. Яблочкова, а 29 октября отмеча-
ла столетие со дня основания Зональная научная библиотека 
имени В.А. Артисевич. 

Торжественное заседание в честь 110-летия Колледжа ра-
диоэлектроники имени П.Н. Яблочкова открыл директор  
Н.И. Журавлёв. Под звуки гимна Николай Иванович поздравил 
всех собравшихся с юбилеем и отметил, что целью работы пре-
подавательского коллектива колледжа является выпуск высокок-
валифицированных и востребованных специалистов. По его мне-
нию, одним из секретов процветания учебного заведения стал тот 
факт, что в 1998 году колледж вошёл в состав СГУ. В заключение 
Николай Иванович рассказал о выпускниках, прославивших кол-
ледж далеко за его пределами.

От лица всего коллектива университета руководство и студен-
тов колледжа поздравил проректор по учебно-организационной 
работе И.Г. Малинский. Игорь Герикович зачитал приветственное 
слово ректора Л.Ю. Коссовича с пожеланиями творческих иска-
ний, оптимизма и профессиональных успехов.

Поздравил сотрудников и заместитель министра образования Са-
ратовской области Олег Александрович Афонин. Он рассказал о своём 
отце, выпускнике Колледжа имени П.Н. Яблочкова, ставшем профес-
сионалом своего дела. С поздравлениями и подарками на праздник 
пришли представители других учебных заведений Саратова. 

На протяжении всего мероприятия на сцене выступали творчес-
кие коллективы саратовских колледжей. Студенты показывали инте-
ресные танцевальные постановки, а также пели о родном городе.

На следующий день в актовом зале X корпуса СГУ состоялось праз-
дничное заседание в честь столетия Зональной научной библиотеки 
имени В.А. Артисевич. Директор библиотеки И.В. Лебедева поздрави-
ла всех сотрудников учреждения с юбилеем и отметила, что в жизни 
Саратовского университета библиотека играет важнейшую роль. Со 
словами поздравления к сотрудникам обратился проректор по учеб-
но-организационной работе И.Г. Малинский. Он наградил сотрудников 
библиотеки дипломами почётного работника ЗНБ имени В.А. Артисе-
вич, медалями «За особые заслуги перед Саратовским государствен-
ным университетом» и подарками от имени ректората университета.  
С юбилеем библиотеку поздравил и министр культуры Саратовской 
области В.Н. Синюков.

На праздничное мероприятие приехало много гостей. Среди 
них – представители саратовских и региональных библиотек и му-
зеев. Директор российской национальной библиотеки В.Н. Зайцев 
озвучил пожелания к юбилею в видеопоздравлении.

На концерте были подведены итоги нескольких конкурсов. Так, 
самыми читающими гуманитарными подразделениями оказались 
ИФиЖ и ИИиМО, а самыми читающими среди естественнонаучных 
структур – Институт химии и биологический факультет. Кроме того, 
были вручены награды авторам лучших работ среди молодых сотруд-
ников вузовских библиотек зоны Среднего и Нижнего  Поволжья.

мария лапЦЕвиЧ, Екатерина Частова,
фото сергея полякова
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Трудоустройство 
без проблем
Сегодня диплом о высшем образовании 
не является гарантией успешного постро-
ения карьеры и лёгкого трудоустройства, 
поскольку, с одной стороны, наблюдается 
массовое сокращение вакансий, а с другой –  
происходит насыщение рынка выпускниками 
вузов. В сложившейся ситуации быть конкурен-
тоспособными на рынке труда выпускникам по-
могают центры содействия трудоустройству. Анало-
гичный центр уже несколько лет действует и в Саратовском государственном 
университете, в 2006 году ему был присвоен статус регионального.

Здоровый обраЗ ЖиЗни

Осторожно грипп!

В настоящее время Региональный центр содействия трудоустройству выпускников 
вузов СГУ осуществляет взаимодействие со студентами и выпускниками, с компаниями-
работодателями, с центрами занятости населения города Саратова, с представителями 
центров содействия трудоустройству других вузов города и представителями РЦСТВ 
Приволжского федерального округа. Связь со студентами поддерживается благодаря 
активной деятельности Студенческого кадрового агентства СГУ. Располагается универ-
ситетский центр содействия трудоустройству выпускников в 309 аудитории X корпуса. 

Обращение в центр позволит любому студенту и выпускнику СГУ:
ознакомиться с постоянно обновляемой базой вакансий;
получить консультацию по вопросам трудоустройства;
получить помощь в написании резюме;
пройти тренировочное интервью, что даст возможность отработать своё выступле-
ние перед работодателем;
пройти профориентационное тестирование;
принять участие в семинарах и тренингах по вопросам профориентации и трудо-
устройства;
пройти «Школу трудоустройства».
Сотрудники центра также предлагают студентам посетить Электронное кадровое 

агентство. На его сайте www.rabota.sgu.ru любой пользователь может:
ознакомиться с ближайшими мероприятиями и тренингами, проводимыми РЦСТВ;
узнать о конкурсах, стажировках и обучающих программах;
просмотреть список вакансий для постоянного трудоустройства и временной заня-
тости;
оставить своё резюме.
Более подробную информацию о деятельности Регионального центра содействия тру-

доустройству выпускников вузов можно получить в 309 аудитории X корпуса или по теле-
лефону 27-79-73. Центр приглашает к сотрудничеству всех, кто хочет быть успешным, а 
также всех, у кого есть креативные идеи по трудоустройству студентов и выпускников.

анна ЗЕмскова
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Срочно обратитесь за медицинской помощью, 
если у вас или у ваших близких: 

• учащённое или затруднённое дыхание, 
• синюшность кожных покровов, 
• боли или чувство тяжести в груди или в животе,
• внезапное головокружение, спутанность сознания, непробуждение,
• возбуждённое состояние,
• отсутствие мочеиспускания, 
• симптомы проходят, но потом возвращаются с жаром и сильным кашлем,
• сильная или непрекращающаяся рвота.

Осенний марафон
конкУрс

9 ноября в актовом зале XII кор-
пуса СГУ прошёл «Осенний ма-
рафон». На нём были подведе-
ны итоги фестиваля «Золотая 
осень», конкурса «Лучшая учеб-
ная группа» и смотра-конкурса 
студенческих общежитий.

Председатель профсоюзной ор-
ганизации студентов СГУ Маргарита 
Сергеевна Козлова наградила гра-
мотами и подарками победителей 
конкурса «Лучшая учебная группа». 
Первое место в нём заняла группа 
561 факультета нано- и биомедицин-
ских технологий, второе – группа 421а Института филологии и журналистики, третье 
место разделили группа 413 Института химии и группа 331 юридического факультета. 
Победители конкурса поедут отдыхать в санаторий. Студенты-филологи, занявшие 
второе место, получили билеты на премьеру фильма «2012».

Член художественного совета СГУ Галина Николаевна Петрова объявила победи-
телей конкурса общежитий. В номинации «Лучшая массовая работа» победителем 
стало общежитие №5, лучшие результаты информационной работы и эстетического 
оформления показало общежитие №2. Лучшей мужской комнатой стала комната №42 
второго общежития, среди женских победу одержала комната №436 общежития №5. 

По итогам «Золотой осени» студенты были награждены в номинациях «Авторское твор-
чество», «Конферанс», «Оригинальный жанр», «Вокально-инструментальный ансамбль», 
«Исполнение на музыкальном инструменте», «Сольный танец», «Эстрадный танец», «Муж-
ской и женский эстрадный вокал». Активистам СГУ были вручены почётные грамоты. 

алеся ЕфрЕмова

новости стУдклУба

первая игра 
четвертьфиналаКВН: 

Первая игра четвертьфинала лиги КВН СГУ прошла 2 ноября в 
актовом зале XII корпуса. Новый этап игр называется «Дорога 
молодым». На сцене выступали 4 команды: «Новый бренд» 
биологического факультета, «МММ» мехмата, сборная гео-
графического факультета «Ахтунг» и «Узкий круг» ИИиМО. 

Жюри, в которое входили председатель Профкома студентов СГУ 
М.С. Козлова, начальник Управления организации воспитательной 
работы со студентами В.А. Масленников и начальник Управления 
социальной работы Н.П. Алданова, оценивало выступления команд 
в трёх конкурсах.

Темой приветствия стал новый учебный год. Конкурс так и назвали 
«Ну, здравствуй, новый учебный год». Жюри оценивало его по пяти-
балльной шкале. На то, чтобы насмешить зрителей в этом конкурсе, 
командам дали по пять минут. Второй этап – 3 новости под назва-
нием «Где-то в студгородке». Здесь команды придумывали весёлые 
информационные заметки с территории вуза. Финальный конкурс –  
домашнее задание «Вспоминайте иногда вашего студента» также вы-
звал бурю эмоций в зале.

По итогам выступлений в полуфинал лиги КВН вышли сборные 
«Ахтунг» и «Узкий круг». Сборная «Узкий круг» набрала 12,6 очков, 
заняла первое место и получила грамоту участника. Чуть меньше, 
11.4, очков – у команды «Ахтунг». В заключение программы члены 
жюри поблагодарили всех КВНщиков и ведущих мероприятия и по-
желали дальнейших творческих успехов.

Екатерина Частова
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7 – 14 декабря
Торжественные заседания коллективов факульте-
тов, институтов, колледжей с участием выпускников 
разных лет.

7 декабря, понедельник
15:00  Открытие юбилейной выставки в Зональной 
Научной библиотеке СГУ.

8 декабря, вторник
16:00  Показ документальных и художественных филь-
мов о науке, учёных  и образовании в Саратовском 
Доме Кино.

9 декабря, среда
«Мы – абитуриенты Саратовского государственного 
университета»: встречи учёных СГУ в школах, лицеях, 
гимназиях Саратова и области.

10 декабря, четверг
19:00 «Рождественская оратория», сочинение Высо-
копреосвященнейшего Иллариона, Архиепископа Во-
локоламского – Саратовский академический театр опе-
ры и балета.

11 декабря, пятница
11:00 Пленарное заседание международных гумани-
тарных Пименовских чтений «Православная культура: 
ценности классической науки, образования и искусст-
ва» – Актовый зал XII корпуса СГУ.
18:00 Конкурс таланта и красоты «Мисс и Мистер 
СГУ» – Актовый зал Х корпуса СГУ.

12 декабря, суббота
10:00 Секционные заседания Пименовских чтений – XI 
и XII корпуса СГУ.
17:30 Концерт ансамбля эстрадного танца «Дружба» –  
Актовый зал Х корпуса СГУ.

14 декабря, понедельник
19:00   Вечер джазовой музыки – Актовый зал Х кор-
пуса СГУ.

15 декабря, вторник
14:00   Торжественное заседание организации ветера-
нов СГУ – Актовый зал Х корпуса СГУ.

16 декабря, среда
14:00   Слёт студентов университета в честь 100-ле-
тия СГУ – Актовый зал Х корпуса СГУ.

17 декабря, четверг
14:00   Открытие новой экспозиции в Музее истории Са-
ратовского государственного университета.
15:00   День открытых дверей в музейных отделах СГУ.
18:00   Концерт художественной самодеятельнос-
ти клуба культуры Саратовского университета, пос-
вященный 100-летию университета – Актовый зал  
Х корпуса СГУ.

18 декабря, пятница
9:00 Панихида по усопшим профессорам и препода-
вателям СГУ в университетском Храме во имя святых 
царственных страстотерпцев.
10:00   Возложение цветов к памятнику студентам и 
преподавателям, погибшим во время Великой Оте-
чественной войны в университетском городке, на мо-
гилу К. Мюфке, могилы профессоров университета 
на Воскресенском и Елшанском кладбищах.
14:00   Совет советов университета – Актовый зал Х 
корпуса СГУ.

19 декабря, суббота
9:00 Богослужение в университетском Храме во имя 
святых царственных страстотерпцев.
17:00   Торжественное заседание Ученого совета Са-
ратовского государственного университета в Сара-
товском театре оперы и балета им. Н.Г. Чернышевс-
кого, посвященное 100-летию университета

В программе – закладка камня под строительство 
физкультурно-оздоровительного комплекса СГУ и 
гашение почтовых конвертов и юбилейных откры-
ток к 100-летию Саратовского государственного 
университета. 


